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У «Комсомолки» вековой юбилей! 
Поздравляем наших читателей!

Владимир 
Путин записал 

видеопоздравление 
к столетию 

«Комсомолки».
«Дорогие друзья! Ровно 100 лет 

назад, 24 мая 1925 года, вышел в 
свет первый номер «Комсомольской 
правды». От всей души поздравляю 
с этой большой датой, с днем рож-
дения коллектив нашей легендарной 
«Комсомолки», ваших ветеранов и, 
конечно, вашу огромную, предан-
ную вам аудиторию. Как и миллионы 
людей, люблю вас за оптимизм и 
свежий взгляд, ценю вашу патриотическую позицию, стремление всегда быть со своей страной и народом.

В репортажах «Комсомолки» отразилось целое столетие истории России, с ее достижения-ми и триумфами, суровыми испытаниями и невзгодами. Материалы выдающихся публицистов, знаменитых писателей и поэтов печатались на страницах газеты. Много раз она вела за собой энтузиастов, становилась движущей силой больших начинаний. Ваши корреспонденты были всегда на самом острие, на месте событий, рассказывали читателям, как разворачивалась индустриализация страны, возводились ДнепроГЭС и Магнитка, Московский и Горьковский автозаводы, БАМ, другие крупнейшие инфраструктурные и промышленные гиганты.Мы чтим подвиг работников «Комсомолки» в годы Великой Отечественной, мужество и вер-ность долгу тех, кто воевал на фронте и трудился в тылу, кто с блокнотом и фотоаппаратом вел документальную летопись Победы, разделил вместе с солдатами всю тяжесть фронтовых дорог. Закономерно, что за заслуги перед Родиной «Комсомольская правда» как настоящая боевая газета была награждена орденом Отечественной войны 1-й степени. И сейчас военные корреспонденты «Комсомольской правды» находятся на передовой, рядом с нашими бойцами и командирами, рискуя своей жизнью, с первых дней специальной военной операции честно рассказывают о борьбе за будущее России, о том, как возрождаются к жизни города и по-селки Донбасса и Новороссии.
Благодарю вас за профессионализм, за поддержку волонтерского движения, за помощь фронту и мирным жителям, за то, что героем ваших репортажей был и остается русский, российский солдат, его подвиг во имя Отчизны. Такое внимание к судьбам людей, к их жизни, чувствам, устремлениям всегда отличало журналистов «Комсомолки». В самые разные политические эпо-хи, порой драматические времена они стремились добиться справедливости, отстоять правду. Поэтому публикации всегда носили острый общественный характер, с обсуждением актуальных, значимых тем, гражданских инициатив и идей.
Вы и сегодня развиваете свои лучшие традиции. Для этого много сделал Владимир Николаевич Сунгоркин, стоявший у руля «Комсомолки» 25 лет. Она по-прежнему в числе самых популярных массовых газет как в нашей стране, так и в республиках бывшего СССР. Главное, несмотря на солидный возраст, «Комсомольская правда» остается юной и деятельной, чувствует пульс времени и наряду с печатными форматами успешно 

развивает проекты в социальных сетях, на 
радио и в интернете, осваивает цифровое 
пространство. Еще раз поздравляю вас с 
юбилеем! Всего вам доброго! С праздником!»
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ЭКОНОМИКА 
Почему упал урожай 
картошки с личных 
участков и не потому 
ли она дорожает? 

ОБРАЗОВАНИЕ
Как помочь мозгу 
справиться 
с экзаменами: советы 
нейробиолога
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Любимая газета страны
 лет

24 мая любимой газете 
страны* исполнилось 
100 лет. Вспоминаем, 
что нового внесла 
«КП» в историю страны 
и журналистики.

Первый номер «Комсо-
мольской правды» вышел 
24 мая 1925 года тиражом 
31 тысяча экземпляров. Это 
была первая в Советской 
России молодежная газета.

� � �
В 1929 году «Комсомоль-

ская правда» придумала 
Всесоюзное социалисти-
ческое соревнование.

� � �
На страницах «КП» в 1930 

году появились предложе-
ния об установлении спор-
тивных норм-минимумов 
«Готов к труду и обороне» 
(ГТО) и учрежден значок 
«Ворошиловский стрелок».

� � �
«Комсомольская правда» 

помогла создать фильм 
«Веселые ребята». В 1934 
году Исаак Дунаевский 
объявил конкурс на луч-
ший текст к своему маршу. 
Победил Лебедев-Кумач с 
бессмертными строками: 
«Нам песня строить и жить 
помогает...».

� � �
В 1943-м на восстановле-

ние Сталинграда направ-
ляется агитпоезд «Комсо-

мольская правда». Бригада 
выпустила 230 спецноме-
ров общим тиражом 500 ты-
сяч экземпляров. 

� � �
18 февраля 1962 года вы-

шел «Клуб любознатель-
ных» - одна из самых по-
пулярных рубрик «КП», 
существующая до сих пор.

� � �
В 1963 году в «КП» по-

является первая в истории 
советской печати газета для 
подростков - «Алый парус».

� � �
В 1966 году «Комсомол-

ка» первой встает на защи-
ту экологии Байкала.

� � �
1970 год - газета органи-

зовала первую в истории 
лыжную экспедицию на 
Северный полюс.

� � �
На страницах издания в 

1976 году возникают пер-
вые тематические клубы 
для призывников, дискус-
сионный клуб «Диалог». А 
знаменитые на всю страну 
кавээнщики стали делать 
выпуски «Клуба веселых и 
находчивых».

� � �
Осенью 1977 года в от-

деле спорта «Комсомоль-
ской правды» родилась 

идея проводить Супер-
кубок СССР по футболу. 
Неимоверными усилиями 
коллектив сумел уговорить 
спортивных чиновников.

� � �
Газета первой из совет-

ских изданий рассказала 
правду об Афганистане. 
Инна Руденко опублико-
вала очерк «Долг» (1984).

� � �
В 1990-м «Комсомоль-

ская правда» стала еже-
дневной газетой с самым 
большим в мире тиражом - 
21 миллион 900 тысяч эк-
земпляров.

� � �
С 1993-го начинает выхо-

дить газета, которую можно 
читать всю неделю, - леген-
дарная «толстушка». 

� � �
C 1997 года «КП» первой 

из российских изданий на-
чинает выходить в интер-
нете. Сейчас сайт KP.RU 
признан одним из лучших 
не только в нашей стране, 
но и в мире!

� � �
1999 год - мы первыми 

из российских ежедневных 
газет переходим на более 
удобный формат А3.

� � �
В ноябре 2004 года начали 

печатать выпуски кремлев-
ской дие ты - самого попу-
лярного способа похудения 
в России.

� � � 
1 июля 2006 года пре-

зидент подписал закон об 
упрощенной приватизации 
земельных участков, кото-
рого добивалась именно 
«КП».

� � �
2009-й - у «Комсомолки» 

появилась своя радиостан-
ция.

� � �
18 июля 2012 года прези-

дент Владимир Путин об-
ратился со страниц нашего 
издания с личным послани-
ем: «…Знаю, что в Крымске 
у многих не работает теле-
видение, новости приходят 
с опозданием, поэтому ре-
шил обратиться к вам на-
прямую, через газету «Ком-
сомольская правда»…»

� � �
В 2020 году количество 

посетителей сайта KP.RU 
превысило 9 000 000 в сутки!

� � �
В 2024 году газета «Ком-
сомольская правда» при-
знана Маркой № 1 в Рос-
сии.

� � �
В 2025 году коллектив 

«Комсомолки» первым из 
СМИ удостоен одной из 
высших наград Россий-
ской Федерации - ордена 
Почета. «Комсомольская 
правда» - единственное 
издание, имеющее шесть 
орденов!

Наша биография

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Наши награды

* Этим официальным титулом награждала нас по ито-
гам ежегодных социологических исследований компания 
Online Market Intelligence (OMI) с 2014 по 2019 год.

А мы были первыми...
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«За активное содействие в усилении темпов 
социалистического строительства и в связи
 с пятилетием со дня основания».  
Главная награда Страны Советов 
впервые в истории была вручена 
газете и носила номер 000 001.

«За большую и плодотворную работу 
по воспитанию советской молодежи в духе 
беззаветного служениянашей Родине, 
за активную мобилизацию молодежи 
на борьбу против немецких захватчиков». 
Этой награды удостоились всего три издания.

«За большую и плодотворную работу  
по коммунистическому воспитанию советской 
молодежи, за активную мобилизацию молодежи 
на успешное выполнение послевоенного плана 
восстановления и дальнейшего развития 
народного хозяйства страны».

ОРДЕН 
ЛЕНИНА

ОРДЕН ОТЕЧЕСТВЕННОЙ 
ВОЙНЫ I СТЕПЕНИ 

ОРДЕН ТРУДОВОГО 
КРАСНОГО ЗНАМЕНИ

23 мая 1930 года 
26 мая 1945 года 9 июня 1950 года

«За активное содействие в усилении темпов «За активное содействие в усилении темпов «За большую и плодотворную работу  «За большую и плодотворную работу  «За большую и плодотворную работу «За большую и плодотворную работу 
по воспитанию советской молодежи в духе по воспитанию советской молодежи в духе 

«За большую и плодотворную работу  «За большую и плодотворную работу  
по коммунистическому воспитанию советской по коммунистическому воспитанию советской 

ОРДЕН ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ОРДЕН ОТЕЧЕСТВЕННОЙ ОРДЕН ТРУДОВОГО ОРДЕН ТРУДОВОГО 
КРАСНОГО ЗНАМЕНИКРАСНОГО ЗНАМЕНИ

9 июня 1950 года9 июня 1950 года

5 лет 
газете 20 лет 

газете 25 лет 
газете 

«За заслуги в развитии средств массовой 
информации и многолетнюю 
плодотворную деятельность».

ОРДЕН 
ПОЧЕТА

32 года 
газете 50 лет 

газете 100 «За  плодотворную работу 
по коммунистическому воспитанию 
советской молодежи и мобилизацию 
ее на успешное выполнение послевоенных 
задач коммунистического строительства
 и ...в связи с выходом десятитысячного номера».

«За большие заслуги в воспитании молодежи 
в духе преданности заветам В. И. Ленина 
и делу Коммунистической партии, 
за активную мобилизацию
молодежи на решение 
задач коммунистического строительства».

ОРДЕН ТРУДОВОГО 
КРАСНОГО ЗНАМЕНИ

ОРДЕН ОКТЯБРЬСКОЙ 
РЕВОЛЮЦИИ

6 декабря 1957 года 23 мая 1975 года
ОРДЕН ОРДЕН 
ПОЧЕТАПОЧЕТА

лет лет 
газете газете 100 100 «За большие заслуги в воспитании молодежи «За большие заслуги в воспитании молодежи 

в духе преданности заветам В. И. Ленина в духе преданности заветам В. И. Ленина 

ОРДЕН ОКТЯБРЬСКОЙ ОРДЕН ОКТЯБРЬСКОЙ 

23 мая 1975 года23 мая 1975 года

газете газете 

на успешное выполнение послевоенного плана на успешное выполнение послевоенного плана 
восстановления и дальнейшего развития восстановления и дальнейшего развития 

лет 
газете 

24 января 2025 года
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Что значит «Комсомолка» 
в вашей жизни?
Борис ПАНКИН, главный редактор «КП» 
в 1965 - 1973 годах (94 года):

- В «Комсомолке» я проработал 20 лет, из них 8 - главным 
редактором. Мы называли газету любовно «Шестой этаж». 
Когда я уходил, коллеги написали мне:

Горсть земли берут в дорогу люди,
Памятью о доме дорожа.
Вы вдохните, если трудно будет,
Воздуха 6-го этажа.
Вот я и дышу этим воздухом всю свою жизнь. 

Гриша СУНГОРКИН, 12 лет, младший сын 
главреда Владимира Сунгоркина:

- Для меня «Комсомольская правда» - это в первую очередь 
воспоминания о папе. Кипы газет на столе, фоном - Радио 
«КП», черновики… Мой любимый папа!

Леонид РОШАЛЬ, детский доктор мира, 
Герой Труда России:

- «Комсомолка»! Ты же ненамного старше меня. Я сколько 
живу - с тобой знаком. И очень этим дорожу. Ты никогда не 
вихляешь. Всегда имеешь свое мнение, свое лицо, своих 
друзей и врагов. Дорогая! Береги себя!

Дмитрий ПЕСКОВ, пресс-секретарь 
Президента России:

- «Комсомолка» - это бренд, который сопровождал моих 
родителей и меня всю жизнь. Это и огромное прекрасное 
прошлое, и современное технологичное настоящее, кото-
рое дает уверенность в блестящем будущем. А главное - это 
коллектив очень-очень талантливых, добрых, интересных, 
пытливых людей. 

Мария ЗАХАРОВА, официальный 
представитель МИД России:

- «Комсомольская правда» в моей жизни значит традици-
онную ценность.

Геннадий ЗЮГАНОВ, лидер КПРФ, Герой Труда:
- А именно «Комсомолка» определила мой путь. В Орловском 

университете, где я учился, газету вывешивали у кабинета 
комитета комсомола. Я по полчаса стоял и читал. Там меня и 
заметил ректор. Давайте-ка, говорит, поработайте в профсою-
зе. Потом избрали комсомольским лидером. И пошло-поехало.

Сергей СТЕПАШИН, экс-премьер России, 
генерал-полковник в отставке:

- «Комсомолка» для меня  - больше, чем газета. В самые 
ответственные моменты она была рядом. И когда назначали, 
и когда отправляли в отставку. И во многих горячих точках.

Евгений ПОДДУБНЫЙ, военкор ВГТРК, Герой 
России:

- «Комсомолка» для меня - это прежде всего военкор Алек-
сандр Коц, мой кум и соратник, с которым я прошел многое 
и, видимо, многое еще пройду.

Глафира СУНГОРКИНА, 5 лет, младшая дочь 
главреда Владимира Сунгоркина:

- «Комсомольская правда» - это мой папочка. Он часто уез-
жал в командировки, но всегда возвращался…

Правила жизни Владимира Сунгоркина > стр. 5.

Капитанский мостик

Все главные редакторы 
«Комсомольской правды»

Александр 
СЛЕПКОВ
С апреля 

по сентябрь 1925-го
Создатель и ответ-

ственный редактор 
газеты. Расстрелян 
в 1937 году как враг 
народа.

Николай 
ДАНИЛОВ 

С 1940 по 1942-й 
Впоследствии ра-

ботал на высоких 
партийных постах. 
Был заместителем 
министра культуры 
СССР.

Борис 
БУРКОВ
С 1942 

по 1948-й
Редактор, вынес-

ший на своих плечах 
все тяготы издания 
газеты в Великую От-
ечественную войну. 

Анатолий 
БЛАТИН

С 1948 по 1950-й 
Руководил так-

же газетами «Со-
ветская Россия», 
«Труд», член ред-
коллегии газеты 
«Правда».

Дмитрий 
ГОРЮНОВ

С 1950 по 1957-й 
Впоследствии - за-

меститель главного 
редактора газеты 
«Правда», генераль-
ный директор ТАСС.

Валерий 
ГАНИЧЕВ

С 1978 по 1980-й
Доктор истори-

ческих наук, писа-
тель. Работал также 
главным редактором 
«Роман-газеты».

Геннадий 
СЕЛЕЗНЕВ

С 1981 по 1988-й
После «КП» - главный 

редактор «Учительской 
газеты», «Правды». 
Председатель Государ-
ственной Думы. 

Владислав 
ФРОНИН

С 1988 по 1994-й
В данный момент - 

главный редактор 
«Российской газеты» 
и журнала «Родина».

Валерий 
СИМОНОВ

С 1994 по 1997-й
Впоследствии - глав-

ный редактор газет 
«Деловой вторник», 
«Трибуна», «Труд».

Владимир 
МАМОНТОВ

С 1998 
по 1999-й

До 2005 года за-
нимал должность 
шеф-редактора 
«КП». Сейчас - ген-
дир радио «Гово-
рит Москва».

Владимир 
СУНГОРКИН

С 1997 
по 2022-й 

В «КП» с 1975 г. 
Прошел все ступе-
ни - от стажера до 
главного редакто-
ра и генерального 
директора. 

Олеся НОСОВА
С 2022-го 

по наст. время
Вся журна-

листская судьба 
связана с «КП». 
Начинала кор-
респондентом в 
1994 г. Создава-
ла сайт KP.RU. 

1

Тарас 
КОСТРОВ 

С 1925 
по 1928-й

Единственный из 
первых редакторов, 
избежавший репрес-
сий: умер в 1930 го-
ду от туберкулеза.

2

Владимир 
БУБЕКИН

С 1932 по 1937-й
В 1937-м был аре-

стован прямо в сво-
ем кабинете в раз-
гар рабочего дня. 
Расстрелян. 

Александр 
НИКИТИН 
С августа 

по ноябрь 1937-го 
Впоследствии - 

главный редактор 
«Огонька». Расстре-
лян в 1941 году как 
враг народа.

Николай 
МИХАЙЛОВ

С 1937 по 1939-й
После «КП» - 

министр культу-
ры, председатель 
Госкомпечати, по-
сол в Индонезии и 
Польше.

Аркадий 
ПОЛЕТАЕВ

С 1939 по 1940-й 
В годы Великой 

Отечественной - 
политрук Северо-
Западного и 3-го 
Прибалтийского 
фронтов. 

Алексей 
АДЖУБЕЙ

С 1957 по 1959-й 
Один из ярких глав-

ных редакторов «КП», 
который расширил ее 
тематику. Зять Ники-
ты Хрущева.

Юрий 
ВОРОНОВ

С 1959 по 1965-й
После - завотделом 

культуры ЦК КПСС, 
редактор журнала 
«Знамя» и «Литера-
турной газеты».

Борис 
ПАНКИН

С 1965 по 1973-й
Последний ми-

нистр иностранных 
дел СССР. Видный 
политик, журналист 
и писатель.  

Лев КОРНЕШОВ
С 1973 

по 1978-й
Впоследствии - за-

меститель главного 
редактора газеты 
«Известия», сотруд-
ник многих изданий.

Иван 
БОБРЫШЕВ

С 1928 
по 1929-й

После «КП» рабо-
тал на высоких пар-
тийных постах. Рас-
стрелян в 1937 году 
как враг народа. 

Андрей 
ТРОИЦКИЙ

С 1929 
по 1932-й 

Впоследствии - 
главный редактор 
газеты «Ленинград-
ская правда». Рас-
стрелян в 1937 году.

Все капитаны, 
стоявшие 

у руля самой 
интересной 

газеты 
страны с 1925 
по 2025 год. 

И каждый из них - 
легенда.
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

3
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Любимая газета страны
 лет Поздравительные телеграммы

Михаил МИШУСТИН, 
председатель правительства 
России

Уважаемые друзья! Искренне рад поздра-
вить вас со 100-летием газеты «Комсомоль-
ская правда».

Все эти годы «Комсомолка» созвучна времени, отража-
ет на своих страницах историю нашей большой страны. 
Материалы газеты простым и доходчивым языком расска-
зывали о том, как проходила индустриализация народно-
го хозяйства, о трудовых рекордах шахтера Стаханова и 
ткачихи Виноградовой, о спасении челюскинцев. Здесь 
воплощались в жизнь многие инициативы, среди которых 
молодежное движение по освоению Дальнего Востока 
и Крайнего Севера, создание спортивных норм ГТО.

Во время Великой Отечественной войны журналисты 
«КП» стали военными корреспондентами, публикова-
ли письма с фронта, организовывали акции. А после 
ее окончания писали о восстановлении экономики, 
освоении целинных земель, строительстве БАМа, Усть-
Илимской ГЭС.

Сегодня «Комсомолка» - известный медиабренд, круп-
нейшая компания, производящая уникальный контент. 
Ежедневно медиагруппа выпускает газету и сетевое изда-
ние, выходит на радиоволне, а также развивает книжное 
направление. Издательский дом занимает лидирующие 
позиции среди отечественных СМИ, является одним из 
самых цитируемых. Этот успех - результат труда вашего 
коллектива. Профессионалы высокого класса, вы умеете 
интересно и достоверно изложить факты, представить 
актуальную информацию, особый взгляд на события. И 
потому ваши статьи, авторские программы, аналитиче-
ские передачи, радиомарафоны пользуются неизменной 
популярностью у многомиллионной аудитории.

Желаю вам новых успехов и достижений, процвета-
ния и благополучия. С юбилеем вас!

Святейший 
Патриарх 
Московский 
и всея Руси 
КИРИЛЛ

Дорогие братья и сестры! Сердечно 
поздравляю всех вас со 100-летним 
юбилеем газеты «Комсомольская 
правда».

За прошедший век издание обрело 
известность и популярность, став по-
истине летописью народной жизни.

Особую признательность хотел бы 
выразить вам за то внимание, кото-
рое «Комсомольская правда» на про-
тяжении многих лет уделяет служе-

нию Русской Православной Церкви, 
рассказывая о христианских празд-
никах и памятных событиях, социаль-
ных и просветительских инициативах 
Московского Патриархата.

Надеюсь, что коллектив газеты бу-
дет и впредь развивать традиции отече-
ственной журналистики, способствуя 
утверждению духовно-нравственных 
основ жизни российского общества, 
сохранению преемственности поко-
лений и воспитанию любви к Родине.

Желаю вам творческих сил и вдох-
новения, помощи Божией и успехов в 
дальнейших трудах на пользу страны 
и сограждан.

Все поздравления 
со 100-летним 

юбилеем от первых 
лиц государства, партнеров, 

коллег и, конечно же, миллионов 
наших читателей -на сайте

Сергей ЛАВРОВ, 
министр 
иностранных дел

От имени Министер-
ства иностранных дел и 
от себя лично поздрав-

ляю весь коллектив Издательского до-
ма со знаменательной датой - 100-ле-
тием со дня выхода первого номера 
«Комсомольской правды».

За свою вековую историю легендар-
ная «Комсомолка» снискала широкую 
популярность и любовь многомилли-
онной аудитории. Во все времена в 
ее редакции плодотворно трудились 
именитые журналисты, поэты, писатели 
и драматурги. В суровые годы Великой 
Отечественной войны газета вдохнов-
ляла на ратные и трудовые подвиги 
советскую молодежь.

Радует, что сегодня «КП», опираясь 
на уникальные традиции, идет в ногу со 
временем, использует в работе передо-
вые медиатехнологии, а главное - всесто-
ронне освещает актуальные внутрипо-
литические и международные события.

На Смоленской площади дорожат на-
шими давними дружескими отношения-
ми. Готовы продолжать конструктивное 
сотрудничество в целях эффективно-
го информационного сопровождения 
внешнеполитического курса Россий-
ской Федерации.

Желаю всему коллективу «Комсо-
мольской правды» крепкого здоровья, 
творческих успехов и всего наилуч-
шего.

Александр БАСТРЫКИН, 
председатель Следственного комитета

От имени Следственного комитета Российской Федерации и от 
себя лично поздравляю со 100-летним творческим юбилеем!

«Комсомольская правда» всегда была не просто газетой - она 
стала настоящим символом времени, отражая в своих страницах 

как радости, так и испытания нашей истории. За века становления и развития 
вы смогли сохранить дух журналистики, не забывая о том, что первостепенным 
остается служение народу и обществу.

Ваша смелость в освещении актуальных вопросов, объективность и готовность 
к диалогу сделали вас надежным источником информации для миллионов людей. 
Каждый выпуск - это не просто набор статей, это история, которая рождается 
на глазах читателей, это возможность быть в курсе происходящего, это плат-
форма для обсуждения важных тем.

В этот замечательный день примите пожелания дальнейших успехов, вдохно-
вения и смелости во всех ваших начинаниях. Пусть каждое ваше слово находит 
отклик в сердцах читателей, а ваша газета продолжает оставаться верным 
спутником в жизни людей. Пусть впереди будет еще много лет успешной рабо-
ты, уникальных историй и вдохновляющих достижений. Поздравляем вас и ваш 
коллектив с этим замечательным юбилеем и желаем успехов!

Александр КУРЕНКОВ, глава МЧС
Уважаемая редакция «Комсомольской правды»! 

Уверен, что сотни тысяч писем в редакцию начи-
нались именно так. Сто лет назад первый номер 
«Комсомолки» вышел из типографии тиражом 31 
тысяча экземпляров. Теперь это событие счита-

ется днем рождения газеты, ставшей самой популярной и 
любимой в нашей большой стране.

В годы Великой Отечественной вы были рупором для фрон-
товых сводок и писем с передовой и, наоборот, на фронт. С 
«Комсомолкой» наши отцы и деды восстанавливали страну 
после Великой Победы.

На ваших полосах публиковали свои произведения совет-
ские писатели и поэты, здесь нашли своего читателя очерки 
Гайдара, главы из романа Фадеева «Молодая гвардия», а Вла-
димир Маяковский трудился в штате 4 года. Прошел век - а 
«Комсомолка» не стареет, оставаясь интересной и актуальной 
газетой, на ее публикациях выросли поколения читателей.

Владимир КОЛОКОЛЬЦЕВ, 
министр 
внутренних дел

Поздравляю руководство и 
коллектив «Комсомольской прав-

ды» со знаменательной  датой - 100-летием со 
дня выхода первого номера!

Газета достойно прошла испытание време-
нем - сохранила название и верность основным 
принципам журналистики - оперативно, досто-
верно и объективно информировать читателей 
о социально значимых событиях. Отрадно, что 
с первых дней существования издание стало 
школой мастерства для многих российских 
журналистов, известных писателей и поэтов.

Особо хочется отметить разностороннее 
освещение деятельности полиции и успешную 
реализацию совместных проектов, направлен-
ных на повышение уровня доверия граждан к 
органам внутренних дел. Убежден в дальнейшем 
плодотворном сотрудничестве.

Примите пожелания доброго здоровья, бла-
гополучия, вдохновения, неиссякаемых сил и 
достижения новых творческих высот!
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«Комсомолка» - во всех почтовых отделениях России. 
В церемонии гашения марки в честь 100-летнего юбилея газеты 

приняла участие главный редактор «Комсомольской правды» Олеся Носова. 

Какими 
регионами 
прирастает 
столичная 
редакция.

«Комсомолка» - отличный 
старт для журналиста. 
С первых дней существования 
«КП» самые талантливые 
и амбициозные сотрудники 
со всего СССР писали в газету. 
С появлением сайта и радио - 
возможностей стало еще 
больше. Мы посчитали, 
сколько журналистов 
из регионов России и других 
государств работает 
сегодня в столичной 
редакции, «на этаже», 
как говорят в «КП».

ПОНАЕХАЛИ!

Москва
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Евгений САЗОНОВ

25 лет он стоял у руля 
«Комсомольской 
правды», спас 
ее в лихие 90-е 
и сформировал 
современное лицо 
медиахолдинга.

В сентябре 2022 года ушел 
из жизни Владимир Николае-
вич Сунгоркин. Наш главный 
редактор, наставник, стро-
гий, но справедливый отец. 
Ушел как мужчина, как пу-
тешественник, во время экс-
педиции по дальневосточной 
тайге… В последний день слу-
чилась трагедия - не выдержа-
ло сердце...

25 лет он руководил «Ком-
сомолкой». А всего в ней от-
работал почти полвека - с 
1976-го. И все эти годы неиз-
менно добивался успеха, по-
тому что умел жить по своим 
правилам. В честь 100-летия 
«КП» мы вспомним главные 
из них.

� Секрет успеха - баналь-
ный, но честный - хотите 

чего-то добиться, работайте 
много. Работа должна быть 
как жизнь, как дыхание, 
чтобы даже не замечать, что 
работаешь. Я с детства рабо-
тал, и, может быть, поэтому я 
почти не знаю понятия «уста-
лость». Многие мои коллеги 
периодически ноют: «Все, я 
устал, я выжат, мне срочно 
надо отдыхать». Но я даже на 
отдыхе работаю и не устаю. От 
этого зависит 90 процентов 
успеха. Если человек уверен, 
что работать он должен не 
больше 8 часов в день, ниче-
го серьезного из него никогда 
не получится… Работать надо 
семь дней в неделю. Ну хотя 
бы шесть. Но и отдыхать обя-
зательно надо.

� Мой пример - это чи-
стый эксперимент: как 

мальчик из глуши может 
стать руководителем самой 
крупной газеты страны. Но 
это не американская мечта, 
это наша реальность. Любой 

студент может претендовать 
на маршальский жезл в жур-
налистике. Мне бы очень хо-
телось, чтобы в это поверили 
студенты журфаков, да и про-
сто молодые люди. Все зави-
сит только от вас… 

� Я абсолютно убежден, 
и это должно обнаде-

живать многих, что человек, 
рожденный в бедности, имеет 
больше шансов стать успеш-
ным.

� Мне всю жизнь не дает 
покоя, что что-то мож-

но сделать лучше, а люди си-
дят сложа руки, потому что 
им лень или они «выше это-
го». Именно так я организо-
вал коммерческую службу в 
«Комсомольской правде». 
Это был 1988 год! Никаких 
коммерсантов еще и в помине 
не было в официальных со-
ветских СМИ. Я просто по-
нимал - время диктует новые 
правила.

� Я лет с 17 каждый год 
сплавляюсь по рекам, 

причем руковожу там тоже. 
Для меня и деловая жизнь - 
это что-то похожее на сплав 
по реке. Я руководитель, я ви-
жу пороги и быстро прини-
маю решения. При этом в 30 
процентах случаев я ошиба-
юсь. Но я должен быть реши-
тельным и командовать так, 
чтобы никто не сомневался, 
что повернуть надо именно 
влево. Для меня это и есть мо-
дель моей работы, моей жиз-
ни. Сильнее, слабее, вправо, 
влево, стоп, отдохнуть. И 
снова резко вперед! Так я и 
газетой руковожу.

� Я принимаю жизнь та-
кой, какая она есть на 

этот самый момент. Все про-
блемы от ее неправильного 
понимания. Жизнь бежит, все 
быстро меняется. Сейчас это 
хорошо, а это - плохо, это - 
перспективно, а это - нет. На 
завтра данности могут изме-
ниться. Значит, нужно заново 
пересмотреть условия и сде-
лать другие выводы.

� В человеке борются два 
начала, дьявольское и 

божественное. Дьявол - это 
часто интереснее, заманчивее. 
И моя задача поддерживать 
все хорошее, божественное, 
если хотите. Хороший человек 
старается на любом месте уве-
личивать количество добра, а 
не зла. При этом порой при-
ходится поступаться какими-
то принципами. Жизнь очень 
интересно устроена, иногда, 
чтобы совершить большое до-
бро, надо сделать маленькое 
зло. Ну как хирургическую 
операцию врачу: он же дела-
ет человеку больно. Еще мне 
кажется, что хорошим чело-
веком быть даже выгоднее. 
Хотя понимаю, что это зву-
чит некрасиво. Но я об этом 
упоминаю специально, чтобы 
поддержать тех людей, кото-
рые в сомнениях: мол, буду 
делать добро - и проиграю всю 
жизнь. Да нет! Если ты дела-
ешь благо, тебе Бог помогает.

� Я ничего не прогнози-
рую, не планирую ни-

когда в жизни. Есть какая-то 
мифология, что свою жизнь 
как-то расписал по годам, по 
пятилеткам… Это все чушь. Я 
живу одним днем.

Пару раз я как-то пытался 
планировать долгосрочно. 
Первый раз - когда учился 
на журфаке: что вот окончу 
университет - и буду работать 
в районной газете. Куплю мо-
тоцикл с коляской и лодку. 
А дом у меня будет на берегу 
реки. И там я проживу всю 
свою жизнь...

Потом я поработал на БАМе 
корреспондентом. Переехал в 
Хабаровск, получил квартиру, 
под окном - черемуха цветет. 
Ну нормально - вот здесь я 
проживу всю свою жизнь. 
В этой квартире…

Потом в Москву попал и… 
ничего уже планировать не 
стал. Просто занимался тем, 
что мне интересно. Потому 
меня всегда и устраивала моя 
жизнь.

� У нас больше рискует тот, 
кто не рискует!

� В Бога верю. Можно мно-
го рассуждать, как он вы-

глядит и прочее… Но Господь 
есть.

«А так хрен бы 
я был у вас 
главным 
редактором»

Отрывки из книги «Сун-
горкин, или Как закалялась 
«Комсомольская правда» 
(автор - профессор Станис-
лав Гольдфарб, руководи-
тель «КП» - Иркутск»).

* * *
В одном из интервью Сун-

горкин вспоминал свое не со-
всем обычное поступление в 
университет:

«…Я умудрился сломать но-
гу в ходе вступительных экза-
менов. Сломал абсолютно не 
романтично  - шел по склону 
горы во Владивостоке, загля-
делся, как баржа плывет по 
заливу, и шлепнулся. 

Я из провинции глухой, из 
военного поселка, - на косты-
лях приходил в аудиторию 
и сдавал экзамены. И когда 
тетки из приемной комиссии 
видели меня  - тощенького на 
костылях… Меня можно было 
тогда отправлять на Ленинский 
проспект собирать милостыню! 
Они думали, что я по жизни 
такой инвалидик! Сдал экза-
мены плохо, по конкурсу не 
проходил. А инвалидика-то 
надо пожалеть… и меня, как 
скачущего на одной своей ноге 
и двух деревянных, за неис-
товую тягу к знаниям приняли 
в универ!

А так бы хрен я был у вас 
главным редактором!»

* * *
Из воспоминаний однокурс-

ников:
«У нас в универе были такие 

холлы, где мы занимались. 
Там стояли парты... Однаж-
ды мы из этого холла уже 
выползали часа в два ночи, 
а он [Сунгоркин] только шел 
заниматься, и о чем-то мы 
заспорили - предмет спора я 
уже не помню. Помню только, 
что он вполне определенно, и 
спокойно, и очень уверенно 
сказал: «Главным редактором 
«Комсомольской правды» бу-
ду я…»

Тогда это звучало как «я 
стану космонавтом». Вы 
представляете: Владивосток, 
общежитие на Океанском 
проспекте, за полночь, трез-
вые - и такая заявка».
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«А так хрен бы 
В ТЕМУ

 � 7 ФУТОВ ПОД КИЛЕМ

Ирина ФАСОВА 
(«КП» - Владивосток»)

Буксир, названный в честь ле-
гендарного главного редактора 
«Комсомольской правды» Влади-
мира Сунгоркина, стал гордостью 
столицы Дальнего Востока.

Уникальное судно несет вахту второй 
год. Буксир очень уважают лоцманы 

Владивостокского морского рыбного 
порта, где он приписан. С «Сунгорки-
ным» при швартовке никогда не бывает 
проблем: сообразительный, шустрый. 
Красавца-«тягача» искренне любит эки-
паж (девять человек). У каждого мо-
ряка на форме нашивка - «Владимир 
Сунгоркин». И кажется, что здесь ра-
ботают девять человек с такой родной 
для «Комсомолки» фамилией. 

Мощность 5200 лошадиных сил, бук-

сир выдержит практически любую кач-
ку и волну высотой до шести метров. 
Он умеет вращаться на 360 градусов. 
Команда уверена: их буксир - личность 
с сильным характером. Настоящий то-
варищ, который никогда не подведет. 
Трудоспособность сумасшедшая. Рабо-
тает круглый год без выходных, празд-
ников и перерывов на обед. В день вы-
полняет до 30 задач. Очень напоминает 
стиль жизни главреда «Комсомолки».
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Сумасшедшая трудоспособность, 
держит любую качку и высоченную волну

Буксир надежен 
и трудолюбив, 
как и человек, 

в честь которого 
он назван. 

Одна из последних 
фотографий Владимира 

Николаевича - 
в экспедиции по следам 
Владимира Арсеньева. 

Правила жизни 
Владимира Сунгоркина

Человек-легенда
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Любимая газета страны
100 лет Из архива «Комсомолки»

В 1999 году вышло пер-
вое большое интервью 
будущего Президента 
России Владимира  Пу-
тина - не только в «Ком-
сомольской правде», но и 
вообще в федеральных 
СМИ.

Он тогда являлся секре-
тарем Совета безопасно-
сти и директором ФСБ 
одновременно.

Говорили о многом: ра-
боте Федеральной служ-
бы безопасности, со-
трудничестве с другими 
странами, общественно-
политической ситуации 
в стране... Но нашлось 

время и личных вопросов. 
Например, вот что на них 
ответил Путин.

КАК ВАМ УДАЕТСЯ 
ПОДДЕРЖИВАТЬ 
ХОРОШУЮ 
ФИЗИЧЕСКУЮ 
ФОРМУ?

- Я занимался борьбой 
самбо, выполнил норма-
тив мастера спорта, а по-

том перешел в дзюдо и то-
же стал мастером. Сейчас 
каждое утро делаю заряд-
ку, иногда плаваю.

А ГДЕ РАЗРЯЖАЕТЕСЬ - 
В ТЕАТРЕ, В БАНЕ?

- Музыку люблю, кни-
ги. Почему бы и в баньку 
не сходить? Люблю по-
рыбачить. Недавно был в 
Якутске, вместе с прези-

дентом Михаи-
лом Николаевым 
ходили на рыбалку...

С тех пор у Путина 
особое отношение 
к «КП»: как он однаж-
ды признался во вре-
мя своей «Прямой 
линии» с россияна-
ми, он едет на рабо-
ту и читает «Комсо-
молку».

...В начале февраля 2000-го Вла-
димир Путин приехал в «Комсо-
молку» в качестве исполняющего 
обязанности Президента России. 
Это была первая «Прямая линия» 
Владимира Владимировича  - за 
полтора часа он 38 раз поднимал 
телефонную трубку. (Материалы мы 
публиковали в двух номерах («Алло, 
«Комсомолка»? Срочно соедините с 
Путиным!», «Я не буду рассказывать 
басни. Они ни к чему», «КП», 10 и 
11.02.2000 г.) Самые актуальные 
цитаты, которые тогда сразу же 
ушли в народ.

О ТОМ, ДОСТОИН ЛИ БыТЬ 
ПРЕЗИДЕНТОМ РОССИИ

Один из вопросов на «Прямой ли-
нии» звучал так: «Считаете ли вы 
себя достойным быть Президентом 
России, если вас рекомендовал Ель-
цин, который разрушил Советский 
Союз и которому народ не верит?»

- Если народ за меня проголосует, 
значит, достоин, если нет  - недо-
стоин... А мое личное мнение будет 
основано на мнении избирателей, 

которые 26 марта (2000 го-
да. - Ред.) пойдут на выборы 
и примут свое решение... О 
человеке судят не по тому, что 
о нем говорят, а по тому, что 
он делает.

...Теперь насчет разрушения 
Советского Союза. Могу вам 
напомнить известную формулу, 
которая у нас уже прижилась: 
тот, кто не жалеет о разруше-
нии Советского Союза, у того 
нет сердца, а тот, кто хочет 
его восстановления в преж-
нем виде, у того нет головы. 
Наши действия... направлены на 
то, чтобы воссоздать Союзное госу-
дарство, но на новой основе.

«СПАСИТЕ НАШИХ 
СыНОВЕй!»

В тот день благодаря нашей 
«Прямой линии» до Владимира Пу-
тина дозвонились сразу несколько 
матерей, чьи сыновья либо «про-
пали в армии»  - и о них ни слуху 
ни духу... Либо уклоняются от во-
енной службы, так как «боялись 

привлечения к боевым действиям». 
(Напомним, тогда в Чечне шла во-
йна. - Ред.) Один из таких парней 
был арестован. И. о. президента 
аккуратно записал все адреса 
и затем, как нам сообщила его 
пресс-служба, дал поручения Ми-
нобороны и правоохранительным 
органам разобраться с каждым 
случаем в отдельности. Матери, 
которые месяцами не могли до-
биться правды, наконец получили 
на свои обращения ответы...

 ВСТРЕЧА ВТОРАЯ

Валерий РУКОБРАТСКИЙ

В эфире мы сидели 
уже полтора часа. 
Спрашивали слушателей:  
а что они бы сделали, 
приди к ним в гости 
президент? 

Странно, но большинство первым 
делом хотели такого важного че-
ловека накормить. Кто посмелее - 
напоить. Посидим под водочку, за 
жизнь поговорим - мечтательно рас-
суждали наши слушатели. И только 
потом шли злободневные жизнен-
ные вопросы: про экологию, доро-
гую ипотеку, проблемы малого и 
среднего бизнеса.

Я и сам сидел, думал: что бы та-
кого сделал, окажись Владимир 
Путин у меня в гостях? И лезло в 
голову всякое  - про Трампа спро-
сить, а вот бы материнский капитал 
еще и за третьего ребенка давать 

(за второго-то мы уже по-
лучили)...

А когда президент во-
шел в радиостудию, так 
вообще все просьбы и во-
просы из головы вылете-
ли. Путин осмотрел наш 
мини-музей, по случаю 
расположенный прямо в 
студии. Наш главный ре-
дактор Владимир Сун-
горкин показал клюшку 
Владислава Третьяка. 
Именно ею он защищал ворота 
советской хоккейной сборной в 
знаменитой суперсерии с канад-
цами в 1972 году.

- Фартовая клюшка, - выкрикнул 
кто-то из нас в прямом эфире.

- Хотите  - подарим!  - предложил 
наш главный редактор.

Путин улыбнулся шутке. Повер-
нулся к нам, ведущим радиоэфира.

И тут я понял. Вот именно сей-
час тот самый момент: президент 

пришел ко мне в гости. И что бы 
я сделал?

- Владимир Владимирович, а да-
вайте к нам, - позвал я и протянул в 
сторону президента микрофон (фото 
этого момента - на обложке вверху).

Путин сразу же шагнул в прямой 
эфир.

- С прошедшими праздниками!  - 
сказал президент слушателям Ра-
дио «Комсомольская правда». - 
Здоровья вам и счастья!

 ВСТРЕЧА ЧЕТВЕРТАЯ

Как я вывел президента 
в прямой эфир Радио 
«Комсомольская правда»

Владимир Путин  
в редакции 

«Комсомольской 
правды» в январе 

2018 года - видеорепортаж на сайте

...А в мае 2005-го, накануне 80-летия со дня выхода перво-
го номера «Комсомольской правды» (а выходим мы с 24 мая 
1925 года), Президент России приехал к нам в редакцию, 
чтобы поздравить коллектив с юбилеем. Этому событию 
24 мая 2005-го мы посвятили и нашу праздничную обложку, 
и десяток фотоснимков, и два газетных разворота...

Вот что запомнилось больше всего нам и нашим читателям.

ЗАИНТЕРЕСОВАНА ЛИ РОССИЯ  
В ПРИЕЗДЕ РУССКИХ?

На этот вопрос наших журналистов Владимир Путин 
ответил прямо:

- Конечно, заинтересована. Но не только русских, а и дру-
гих, всех, кто хочет жить в России и подчиняться законам 
нашей страны. Уверяю вас - врагов такой постановки вопроса 
в руководстве страны нет. Мы будем решать эту проблему.

А РОССИйСКИХ ЖЕНщИН Мы ЗАСТАВИМ  
ПОБОЛЬШЕ РОЖАТЬ?

- Заставить вообще никого и ничего сделать нельзя,  - 
резко ответил тогда президент. - Тем более рожать. Нужно 
условия создавать соответствующие. Искать побудительные 
мотивы. Нужно, чтобы это было таким общенациональным 
лозунгом - большая семья. И, разумеется, государство долж-
но создавать условия для того, чтобы это было популярно, 
почитаемо обществом...

Владимир ПУТИН:

Государственный переворот 
России не грозит 1999

«В моей семье  
читают 
вашу газету»

 ВСТРЕЧА ТРЕТЬЯ

2018

2000

«Алло, редакция? Срочно 
соедините с Путиным!»

2005
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Дальний Восток: картина недели

ВЛАДИВОСТОК

В десятке лидеров
Приморский край вошел в топ-10 по суммам грантов в России, 

победив в конкурсе культурных инициатив. Всего на реализацию 
проектов регион получит более 43 миллионов рублей.

Министр культуры и архивного дела Елена Бронникова 
отметила, что местные проекты раскрывают многообразие региона 
и помогают сохранить память о подвигах героев Великой Отече-
ственной войны, развить чувство патриотизма, духовные ценности.

Среди победителей - совместный проект Приморского краевого 
театра кукол и некоммерческого фонда поддержки и развития 
креативных индустрий «Креативист». Документальный спектакль-
исследование «На краю войны» - история о подвиге детей При-
морья в годы Великой Отечественной войны на основе архивных 
и музейных материалов в формате театра кукол с использованием 
средств видеотеатра. 
ХАБАРОВСК

Триумфальное возвращение
Легендарный защитник Михаил Переяслов назначен ге-

неральным директором хоккейного клуба «Амур» в Хабаровске. 
Ветеран хабаровского хоккея является рекордсменом по количе-
ству проведенных матчей (846) и автором 135 шайб за карьеру.

Михаил Переяслов защищал цвета хабаровских команд с 1986 
по 2004 год, неоднократно признавался лучшим защитником. 
В сезоне 2001/02 он стал самым результативным защитником 
«Амура» в чемпионате России.

После завершения игровой карьеры работал главным тренером 
ХК «Ермак» (Ангарск), а в 2020/21 входил в тренерский штаб «Аму-
ра». С 2021 года возглавлял клуб «Ветераны СКА (Хабаровск)». 
Неоднократно награждался почетными грамотами губернатора 
и министерства спорта края за вклад в развитие хоккея. 
МАГАДАН

Память о героях
Торжественная церемония открытия новых информационных 

стендов, посвященных колымчанам, погибшим в ходе специ-
альной военной операции, состоялась у здания Магаданской об-
ластной библиотеки имени Александра Пушкина. Новые стенды 
представляют собой подробные биографии земляков-героев, 
фотоматериалы и истории подвигов, а также символ народной 
памяти и благодарности.

- Это живое напоминание о мужестве, долге и самоотвержен-
ности. Мы обязаны сохранить имя каждого героя, чтобы новые 
поколения знали цену мира и помнили тех, кто его защищал, - от-
метил первый заместитель министра внутренней и инфор-
мационной политики Магаданской области Николай Зайцев. 
БИРОБИДЖАН

Город в цветении
В Биробиджане стартовала ежегодная кампания по озеленению 

города. В течение лета на улицах и в скверах появится 190 тысяч 
цветочных саженцев, которые создадут яркие ландшафтные ком-
позиции. Первая партия цветов уже высаживается на городских 
клумбах. Специалисты тщательно подбирают сорта растений, 
адаптированные к местному климату. Используются разные стили 
оформления - от классических узоров до современных дизайнер-
ских решений.

Высадка ведется поэтапно для равномерного распределения рас-
тений. Учитываются особенности почвы и микроклимата каждого 
участка. Особое внимание уделяется долгому цветению в течение 
всего сезона. 
ЯКУТИЯ

Пример для поколения
Министр по делам молодежи и социальным коммуника-

циям Республики Саха (Якутия) Петр Шамаев возобновляет 
работу на посту после выполнения боевых задач в зоне специ-
альной военной операции. В сентябре 2024 года Петр Шамаев 
заключил контракт на военную службу. В феврале 2025-го полу-
чил тяжелое ранение и после успешной реабилитации принял 
решение вернуться к гражданской деятельности.

- Возвращение Петра Шамаева - это пример успешной социа-
лизации участника СВО и его готовности продолжать служение 
обществу. Его опыт, личная ответственность и преданность долгу 
станут дополнительным ресурсом в работе с молодежью, в том 
числе по направлениям патриотического воспитания, доброволь-
чества и поддержки молодых семей, - подчеркнула и.о. министра 
по делам молодежи и социальным коммуникациям Якутии 
Надежда Мохначеская.

В министерстве уверены, что Петр Шамаев усилит работу 
по ключевым направлениям, включая поддержку молодых семей 
и добровольческое движение.

Подготовили Ксения ЗАБЕЛИНА («КП» - Владивосток»), 
Василина ИКОННИКОВА («КП» - Хабаровск»).

Егор ФАЛХВАДЗЕ
(«КП» - Хабаровск»)

Закончились субсидирован-
ные билеты для дальневосточ-
ников по маршруту Хабаровск - 
Москва. Они были полностью 
распроданы 26 апреля. Дальней-
шая судьба программы на этот 
год остается неизвестной. 

Льготные авиабилеты 
для дальневосточников пропа-
ли из продажи из-за окончания 
финансирования программы. 
Деньги на субсидированные 
перевозки выделяются из фе-
деральной казны, сумма на 2025 
год в открытых источниках не 
указана. Причем оказался ис-
черпан бюджет именно на про-
грамму для жителей ДФО. Пен-
сионеры и молодежь в возрасте 
до 23 лет по-прежнему могут 
купить льготные билеты.

- Продажа субсидированных 
авиабилетов для жителей Даль-

него Востока может возобно-
виться, если будет выделено до-
полнительное финансирование. 
Пока информации о принятых 
решениях по данному вопросу 
у нас нет, - рассказали в мин-
трансе Хабаровского края.

Стоимость перелета в одну 
сторону по субсидии составля-

ла 10 200 рублей. Дети в возрасте 
от двух до 12 лет могли летать за 
5400 рублей. Теперь же билет мо-
жет обойтись в разы дороже - все 
зависит от месяца вылета. На-
пример, до конца мая стоимость 
перелета начинается от 35 тысяч 
рублей. В июне можно ухватить 
билет за 13 250 рублей.

Вот и сказочке конец
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В Москву по субсидии уже не улететь.

Субсидированные 

билеты 

для дальневосточников 

закончились в 

Хабаровском крае.

Это издание является сим-
волом целой эпохи, отраже-
нием истории нашей страны, 
свидетелем ее побед и ис-
пытаний. Оно прошло путь 
от молодости и энтузиазма 
первых комсомольцев до зре-
лого авторитетного современ-
ного медиа. 

Сегодня «Комсомольская 
правда» - это неотъемлемая 
часть жизни миллионов росси-

ян. Журналисты издания всегда 
поднимают важные и актуаль-
ные темы, заслуживают доверия 
аудитории. Вам удалось сохра-
нить свою значимость и вос-
требованность даже в эпоху 
цифровых технологий.

Друзья, желаю вам новых 
творческих побед, ярких со-
бытий и интересных героев! 
Здоровья, вдохновения и даль-
нейшего процветания!

Василий Орлов, губернатор 
Амурской области.

Уважаемые друзья! Поздравляю вас Уважаемые друзья! Поздравляю вас 
с юбилеем газеты - 100-летием с юбилеем газеты - 100-летием 
издания «Комсомольская правда»издания «Комсомольская правда»

 С ЮБИЛЕЕМ!

 ПРОГРЕСС

Евгения БОГДАНОВА 
(«КП» - Владивосток»)

Ту-204-300 
выполнил первый 
официальный 
рейс в аэропорт 
космодрома 
Восточный.

23 мая самолет Ту-204-
300 выполнил первый 
официальный рейс в аэ-
ропорт космодрома Вос-
точный, расположенный 
в центре Амурской обла-
сти. Самолет по сложив-
шейся традиции встре-
тили водяным салютом. 
Впервые прибывшее в но-
вый аэропорт воздушное 
судно проходит сквозь 
арку из воды.

Первым официальным 
рейсом на  Восточный 
прибыла делегация Ро-
скосмоса. Возглавил ее 
гендиректор Дмитрий 

Баканов. Взлетно-поса-
дочную полосу аэропорта 
официально ввели в экс-
плуатацию 14 мая 2025 
года. Теперь космические 

аппараты можно будет 
доставлять самолетами 
напрямую на космодром. 
Это значительно сократит 
время транспортировки.

Сквозь водную аркуСквозь водную арку
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Теперь космические аппараты можно будет доставлять 
самолетами напрямую на космодром.
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О них писала «Комсомолка»…
В честь 100-летия «Комсомольской правды» рассказываем 
о героях наших статей. Как изменилась их жизнь.

В июне четверняшкам 
из  Владивостока испол-
нится год. Их появление 
на свет супруги Евгения 
и Дмитрий Гаврилюк жда-
ли с большим волнением. 
Роды проходили тяжело, 
детки родились недоно-
шенными, на 30-й неделе 
беременности. Но благо-
даря молитвам родных 
и профессионализму вра-
чей Приморского краевого 
перинатального центра де-
вочки быстро пошли на по-
правку. Сейчас они уже 
ползают и даже болтают.

Малышки Мия, Малия, 
Изабелла и Наоми появи-
лись на свет в конце июня 
2024 года. Во время ро-
дов у Евгении развилась 
отслойка плаценты. Врачи 
экстренно развернули опе-
рационную и приняли роды. 
Родились девочки совсем 
крохами. 

- Мне было так страшно. 
А когда их увидела в пер-
вый раз, я заплакала. Тя-
жело было смотреть. Все 
в трубочках, масочках, чем-
то накрыты. Выживаемость 
ставили 15-20%, - расска-
зала мать-героиня.

В это время муж и четве-
ро старших детей с трепе-
том ждали девчачью банду 
дома. Благодаря поддерж-
ке семьи и помощи врачей 

сейчас малышки живы 
и здоровы. Мия и Малия - 
близнецы, а Наоми и Из-
абелла - двойняшки.

- Чувствуют себя хоро-
шо, правда, развиваются 
не так, как все. Медлен-
нее, чем доношенные дет-
ки. Но уже ползают, разго-
варивают на своем языке, 
болтают «мама» и «папа». 
Иногда кажется, что они 
и друг друга понимают,  - 
призналась Евгения.

Девочки уже даже про-
являют характер, каждая 
по-своему. Например, 
Белла  - самая нежная, 
Мия  - хитренькая, 
Наоми - наиболее по-
кладистая, а Малия - 
лидер этой четверки. 
Со всеми хлопотами 
матери помогают 
справляться стар-
шие дети и муж.

- Мы с  Димой 
как шли вдвоем, 
рука об  руку, так 
и идем, - рассказала 
Евгения.  - Советую 
женщинам, которые 
хотят стать много-
детными матерями, 
не бояться трудно-
стей. Они будут всег-
да, а отказываться 
от еще одной ляль-
ки, от этого чуда, - 
не советую.

Евгения и  ее семья 
от всей души поздравили 
«Комсомольскую правду» 
с юбилеем.

- Желаем вам новых твор-
ческих успехов, ярких и по-
лезных публикаций. Всему 
вашему коллективу - дви-
жения вперед, реализации 
намеченных планов, вдох-
новения, интересных тем 
и ярких новостей. Пусть 
благодарных читателей 
будет больше, а здоровье 
и благополучие будут с ва-
ми на долгие годы!

Анна ТЕЛЫШЕВА 
(«КП» - Владивосток»).
Фото: предоставлены 

Евгенией Гаврилюк.

Имя Анастасии не раз появлялось в статьях «Ком-
сомольской правды». Оно и не удивительно, ведь 
эта девушка из приморской столицы - известная 
на всю страну, если не на весь мир, русалка. Вот 
только год назад ей пришлось свои фотосессии 
с изящным хвостом в водах Японского моря про-
менять на прохождение химиотерапии из-за лимфо-
мы. Однако Настя не растеряла своего оптимизма 
и продолжает радовать подписчиков контентом 
и вдохновляться окружающим миром. Анастасия 
признается, что узнавать свой диагноз, особенно 
стадию заболевания, было страшно.

- Сложно было и противостоять людям, которые 
пугали меня тем, что я могу стать инвалидом, но 
я настроила себя на то, что химиотерапия  - это 
фильтр, который уберет все ненужное из моего 
организма. Я продолжаю получать комплекс из раз-
ных цитостатиков, еще полтора года впереди.

Сейчас в социальных сетях Анастасия продол-
жает рассказывать историю о борьбе с болезнью, 
а фанаты активно поддерживают ее лайками, ком-
ментариями и делятся рассказами о людях из своей 
жизни, которые смогли побороть онкологию.

- Я хочу снова быть классной, гибкой, много ны-
рять и заниматься спортом, прожить до глубокой 
старости и плавать с большими млекопитающими. 
И это заставляет меня работать над собой, над сво-
им телом и радоваться. И вообще наш Владивосток 
прекрасен. Даже когда у меня сильные побочки, 
я выхожу на улицу, наслаждаюсь нашим городом, 
он меня напитывает энергией.

Анастасия также поздравила «Комсомольскую 
правду» со столетием, отметив, что мы исполнили 
ее желание, ведь с детства девушка мечтала о том, 
чтобы однажды ее имя появилось на странице 
нашей газеты.

- Вы всегда тепло ко мне относитесь, и мы ду-
шевно общаемся. Вы меня поддерживаете даже 
в самые сложные времена! Наша коммуникация - 
это не просто работа для вас! Это дружба и че-
ловеческие отношения! Спасибо вам, уважаемая 
«Комсомольская правда», за добро, заботу, инте-
ресные проекты и выпуски. Я от всего сердца же-
лаю каждому сотруднику вашей редакции крепкого 
здоровья, семейного благополучия, материального 
достатка и всего самого наилучшего. А «Комсомол-
ке» - процветания, огромных успехов и достижений 
в мире медиа, чтобы люди продолжали вас любить 
и уважать.

Павел САХАРОВСКИЙ 
(«КП» - Владивосток»)

Фото: Павел Сахаровский

Хабаровчанин Петр Дубров не 
всегда мечтал быть космонавтом. 
С детства у него была тяга к циф-
рам и информационным техноло-
гиям. У мальчика были большие 
перспективы на этой стезе. Уж 
конечно, ни ему, ни его родите-
лям, ни педагогам и не снилось, 
что Пете в будущем удастся дотя-
нуться до звезд. В прямом смысле 
этого слова.

Занимаясь информатикой и ра-
ботая на этом поприще, Петр 
в 2004 году увлекся парашют-
ным спортом. С этого все и на-
чалось: наш герой совершил более 
500 прыжков, выполнил норма-
тив кандидата в мастера спорта 
на чемпионате России, а увидев 
объявление о наборе в отряд кос-
монавтов, возможности не упу-
стил. Хабаровчанин подал заявку 
и в 2012 году получил рекоменда-
цию к зачислению на должность 
кандидата в космонавты-испыта-
тели. К 43 годам Петр стал кос-
монавтом. Свой первый полет 
на Международную космическую 
станцию он совершил в 2021 году, 
а всего на МКС провел 355 дней - 

рекорд! Совершил четыре выхода 
в открытый космос, прославился 
на всю страну. И стал почетным 
гражданином Хабаровска. Граф-
фити с изображением Дуброва да-
же украсило стену одного из жи-
лых зданий в центре города.

Сейчас Петр Дубров готовится 
к своему второму полету на МКС. 

На этот раз в качестве командира. 
«Комсомолка» следит за жизнен-
ным путем космонавта и гордит-
ся, что человек из Хабаровска до-
летел до звезд.

Егор ФАЛХВАДЗЕ, 
Михаил МАЛЫШЕВ 

(«КП» - Хабаровск»).
Фото: Роскосмос.

Семья Гаврилюк

Супруги и их старшие детки.

Девчонки развлекаются 
с погремушками.

Петр Дубров вошел в состав экипажа 
75-й длительной экспедиции на МКС.

Петр Дубров

Анастасия 
Слободчикова

Анастасия - частая героиня 
материалов «Комсомолки».

Яблони украсили сквер нефтяников 

Дальний Восток
www.dv.kp.ru
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Два года назад Юлия Резанова вместе со стар-
шим сыном выгуливали собаку в парке Минного 
городка во Владивостоке. Март только-только 
вступал в свои права, на улице стояла прохлад-
ная погода, а лед на искусственных озерцах 
уже начал подтаивать. Четверо детей решили 
проверить его на прочность, двое из них про-
валились в воду. Тогда женщина сняла верхнюю 
одежду и бросилась их спасать. 

Хоть с того случая прошло два года, жители 
города до сих пор помнят подвиг женщины. 
По словам Юлии, в тот день она будто чув-
ствовала беду. Как только увидела играющих 
ребят, предположила, что может произойти 

несчастье: мальчишки не просто гуляли по озе-
ру, они прыгали по льду. Все произошло за 
секунду, вспоминает героиня: она сбросила 
куртку, кофту и ринулась в воду. По дороге 

кричала во всеуслышание, что дети тонут. 
- Я просила других прохожих вызвать скорую, 

пока вытаскивала ребят. Прыгнула за ними на чи-
стых инстинктах, ни о чем особо не думала. Учат 
же, что одежда утяжеляет - я и сняла, чтобы 
было легче тащить ребят. Они были не так да-
леко от берега, к счастью. Было страшно, что 
я не справлюсь, не донесу. Но не могла же 
я оставить их, пришлось надеяться на себя 

и не тратить время. Главное - спасти жиз-
ни, - говорит Юлия.

Вернуть ребят на берег женщине помогла 
и физическая подготовка - она вела и до 
сих пор ведет активный образ жизни, за-
нимается спортом. Глава Владивостока 

Константин Шестаков наградил Юлию 
Резанову за подвиг, ей вручили знак отличия 
«Владивосток - город воинской славы». А в 
2024 году по указу президента России она 
получила медаль «За спасение погибавших».

- Ко мне потом подходили люди, здоровались 
за руку. На работе директор вручил диплом 
за этот поступок. Теперь дети постоянно до-
стают награды и на каждый государственный 
праздник вспоминают спасение. Они мной 
очень гордятся.

Юлия рекомендует быть наблюдательным, 
эмпатичным и внимательным по отношению 
к другим, а также соблюдать правила безопас-
ности. Тогда все точно будет хорошо. 

«Комсомолка», в  свою очередь, помога-
ет людям и рассказывает их истории уже 
100 лет. Героиня статьи поздравила нас с юби-
леем и пожелала дальнейших успехов, про-
цветания. 

Оксана ВЕЧЕРСКАЯ 
(«КП» - Владивосток»).

Фото: предоставлено героиней 
публикации.

Комсомольчанин Тихон Гунько первый год жизни 
провел в доме малютки. Но однажды его анкету 
на специальном сайте для приемных родителей 
увидела Людмила Воротникова. В то время она 
готовилась усыновить ребенка. Так у малыша 
появилась семья и сразу четыре сестры. 

С раннего детства Тихон увлекается пением. 
Первой талант сына заметила приемная мама. 
Мальчик рос в творческой атмосфере, играл 
в спектаклях, выступал с мамой на концер-
тах, в девять лет начал заниматься вокалом 
с педагогами. И уже через год стал финали-
стом проекта «Ты супер!», а затем «Большая 
сцена» и множества других вокальных кон-
курсов. «Комсомольская правда» не раз 
писала о творческих успехах мальчика, наши 
журналисты пристально следят за развитием 
его карьеры. 

- Желаем «Комсомолке» быть всегда в гуще 
ярчайших событий, освещать самой первой 
главные новости страны, поддерживать творче-
ских людей, спорт и культуру, знакомить чита-
телей с настоящими героями нашего времени. 
Процветай, любимая «Комсомолка», ты просто 
красавица! - поздравили издание со столетним 
юбилеем Тихон и Людмила.

В этом году юному вокалисту исполнилось 
уже 11 лет, а последние два года - просто 
калейдоскоп всевозможных музыкальных со-
бытий. В начале мая он принял участие в «Дет-
ской новой волне» и вышел в финал конкурса.

Несмотря на творческие достижения, глав-
ной мечтой мальчика остается разделить 
сцену с популярным исполнителем Шаманом.

Мария САХАПОВА 
(«КП» - Хабаровск»).

Фото: предоставлено «КП».

Тихон Гунько Юлия Резанова

Первое место 
в конкурсе «Твой голос», 

который состоялся 
в марте в Москве.
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В прогулочной зоне на пере-
крестке улиц Ленинградской и Ла-
зо сотрудники КНПЗ (входит в не-
фтеперерабатывающий комплекс 
«Роснефти») высадили деревья. 
Мероприятие, посвященное юби-
лею Великой Победы, поддержа-
ли ветераны, молодежь и экологи 
предприятия.  

Место для проведения эколо-
го-патриотической акции было 
выбрано не случайно, каждый 
год сотрудники нефтезавода при-
водят в порядок тер-
риторию, где любят 
гулять и маленькие, и 
взрослые горожане. 
В начале мая в сквере 
провели субботники, 
убрали сухую рас-
тительность, мусор, 
покрасили скамейки. 
Заодно присмотрели 
пустующие участки, 
где можно дополни-
тельно высадить де-
ревья. 

Волонтеры предпри-
ятия заранее привезли 
землю, саженцы, под-
готовили удобрения и инвен-
тарь, а также сделали разметку. 
В день проведения акции три 
поколения заводчан с отлич-

ным настроением 
принялись за дело. 

Полтора часа дружной работы - 
и тридцать молоденьких яблонь 
красуются вдоль пешеходных до-
рожек сквера.

 Ветераны завода решили не 
ограничиваться высадкой дере-
вьев, они принесли с собой цве-
точную рассаду и обустроили в 
центре сквера клумбу.  

- Наше поколение хорошо зна-
ет, какой ценой досталась нашей 
стране Победа. Посадить дерево 
в честь героев войны - значит по-
казать, что мы помним! Сегодня 
мы все вместе сделали очень 
доброе дело и оставили память 
о юбилее Победы.  Здесь гуля-
ют наши дети, внуки, горожане, 
уверена, что им будет приятно, 
что сквер стал еще уютнее, - по-
делился впечатлениями ветеран 
завода Елена Семеновна Ша-
банова.  

Следующей весной деревья 
сформируют крону и начнут цве-
сти, радуя жителей района и всех 
заводчан, а до этого времени 
сотрудники КНПЗ будут ухажи-
вать за новыми деревьями, что-
бы они укоренились и хорошо 
прижились. 

Забота о природе, развитие 
экологической культуры - это 
важнейшая составляющая кор-
поративной культуры нефтепе-
реработчиков, каждый год они 
занимаются благоустройством 
и озеленением городских про-
странств, проводят субботники, 
высаживают деревья, кустар-
ники и цветы.   

Яблони украсили сквер нефтяников Яблони украсили сквер нефтяников Волонтеры КНПЗ 
присоединились  
к всероссийской 
акции «Сад Памяти».

Забота о природе — важнейшая 
составляющая корпоративной 

культуры нефтепереработчиков.

 ■ ЛЮДИ ДЕЛА

Волонтеры КНПЗ 
высаживают 

деревья.

Акция была посвящена юбилею Великой Победы.
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От имени Респу-
блики Саха (Яку-
тия) и от себя лич-
но от всей души 
поздравляю вас со 
100-летием со дня 
выхода первого но-
мера газеты!

На протяжении 
века «Комсомоль-
ская правда» остает-
ся одним из ведущих 
изданий страны, от-
ражающим пульс 
времени, оперативно 
и объективно расска-
зывающим о самых 
значимых событиях. 
Для миллионов чита-
телей газета стала на-
дежным источником 
информации, сохра-
нив при этом лучшие 

традиции отечествен-
ной журналистики.

Благодарю коллек-
тив газеты за высокий 
профессионализм, 
преданность делу 
и интерес к жизни 
регионов, в том чис-
ле Якутии. 

Экспедиционная 
группа «Комсомоль-
ской правды» не 
первое десятилетие 
сплавляется по та-
ежным рекам Яку-
тии, в 2024 году сплав 
был посвящен памя-
ти Владимира Сун-
горкина, четверть 
века возглавлявшего 
«Комсомолку». Вы 
не понаслышке зна-
ете Арктику, работая 

в полярных экспе-
дициях, освещаете 
наши самые значи-
мые мероприятия 
и праздники.

Желаю дальнейших 
творческих успехов, 
устойчивого развития 
и новых свершений.

Айсен Николаев, 
глава Республики 

Саха (Якутия).

Уважаемый коллектив газеты Уважаемый коллектив газеты 
«Комсомольская правда»!«Комсомольская правда»!

Вместе с читателем вы прошли большой путь: 
от становления молодого советского государ-
ства, легендарных всесоюзных строек, в том 
числе БАМа, первого полета человека в космос 
и до сегодняшнего дня. Отдельно отмечу работу 
вашей газеты в годы Великой Отечественной 
войны. Вы были рядом с нашими бойцами тогда 
и поддерживаете участников СВО сейчас: здесь, в Хабаровском крае, 
где ребята проходят реабилитацию, и там, на линии соприкосновения. 
Вы поднимаете важные, злободневные темы. Мы вас читаем. Мы на 
вас ориентируемся. Сегодня «Комсомольская правда» - это не просто 
издание, это полноценный медиахолдинг: газета, радио, сайт, соци-
альные сети. Отечественная журналистика во многом сформировалась 
благодаря вам. 

Отрадно видеть, что вы продолжаете эти славные традиции.

Дмитрий Демешин, губернатор Хабаровского края.

За прошедшие годы За прошедшие годы 
«Комсомольская правда» «Комсомольская правда» 
стала по-настоящему стала по-настоящему 
народным изданиемнародным изданием

Целый век «Комсомольская правда» остается 
верным спутником миллионов людей, расска-
зывая о важнейших событиях в стране и ми-
ре, сохраняя объективность, смелость и пре-
данность профессии. Ваша газета - не просто 
источник новостей, а часть истории России, 
свидетель и летописец эпохальных перемен. 

Во Владивостоке ваше издание пользуется заслуженным уважением, 
а материалы, посвященные Дальнему Востоку, помогают жителям 
всей страны лучше понимать наш уникальный регион. 

Желаю «Комсомольской правде» и дальше оставаться востребо-
ванной, современной и актуальной, а коллективу - творческого 
вдохновения, крепкого здоровья и новых профессиональных вы-
сот! Пусть ваше перо всегда остается острым, а слова - честными 
и справедливыми!

Константин Шестаков, глава города Владивостока.

От имени жителей От имени жителей 
Владивостока и от себя лично Владивостока и от себя лично 
сердечно поздравляю вас сердечно поздравляю вас 
со столетием вашего издания!со столетием вашего издания!

За эти годы ваше издание стало не-
отъемлемой частью информационной 
жизни миллионов людей, источником 
свежих новостей, важных событий и об-
щественных инициатив. Ваш професси-
онализм, объективность и стремление 
к правде заслуженно делают вас одним 
из самых уважаемых СМИ страны.

Для меня лично «Комсомольская 
правда» - это пример ответственно-
сти, честности и служения обществу. 
Ваши публикации вдохновляли и про-
должают вдохновлять миллионы людей 
на реальные дела ради развития и бла-
гополучия нашей страны. Пусть ваш 
профессиональный путь будет долгим 
и успешным, а ваши страницы - носи-
телями правды, добра и справедливо-
сти! Желаю вашему изданию покоре-
ния новых вершин, творческих побед 
и стабильности в непростом мире ин-

формации. Пусть «Комсомольская 
правда» и дальше остается надежным 
спутником для всех, кто ценит жур-
налистскую честность и профессио-
нализм.

Лариса Поликанова, мэр Магадана.

Искренне поздравляю коллектив «Комсомольской Искренне поздравляю коллектив «Комсомольской 
правды» с юбилеем - 100-летием со дня основания!правды» с юбилеем - 100-летием со дня основания!

Во-первых, разрешите вас 
поздравить. Сто лет - это 
история, это целая эпоха. Во-
вторых, сегодня СМИ - это 
инструмент, который фор-
мирует общественное созна-
ние, общественное мнение. 
Это четвертая власть. А газе-
та - инструмент, посредством 
которого мы воспитываемся. 
Мы можем прочитать на ее 

страницах официальную ин-
формацию, а не ту, что пишут 
иногда в телеграм-каналах - 
непроверенную и порой да-
же спорную. Я просматриваю 
«Комсомольскую правду», по-
тому что как мэр доверяю это-
му изданию. И не зря газеты 
хранят в архивах: мы всегда 
можем вернуться к ним и про-
читать, что писал тот или иной 
руководитель, гражданин 
или журналист. Спасибо вам 
за вашу работу. Надеюсь, вы 
и дальше будете нести только 
правду. И не стесняйтесь кри-
тиковать, и нас тоже, пото-
му что критика обеспечивает 
движение вперед.

Сергей Кравчук, 
мэр Хабаровска.

Сто лет - это история, это целая эпохаСто лет - это история, это целая эпоха

На протяжении ве-
ковой истории знаме-
нитое издание своими 
актуальными публика-
циями изо дня в день 
доказывает свой высо-
кий профессионализм. 
Именно благодаря 
кропотливому труду 
многочисленных по-
колений талантливых 
журналистов «Комсо-
молка» считается од-
ной из самых попу-
лярных газет в России. 
Читатели ценят вас за 
объективность, инте-
ресную подачу матери-
ала, умение говорить 

просто о сложном. Вы 
объективно подходи-
те к оценке событий 
и раскрываете соци-
ально значимые темы, 
внося огромный вклад 
в поддержание диало-
га государства и обще-
ства. 

Уверен, что ваш 
творческий коллек-
тив будет и впредь за-
давать высокие стан-
дарты журналистики, 
в том числе становясь 
участником добрых пе-
ремен в жизни нашего 
региона. У вас впереди 
воплощение еще мно-

гих успешных проек-
тов - а это значит, что 
благодарная аудитория 
будет только расти. 

Желаю всем со-
трудникам, ветеранам 
редакции крепко-
го здоровья, успехов 
и благополучия!

Олег Кожемяко, 
губернатор 

Приморского края.

Примите мои поздравления Примите мои поздравления 
со знаменательной датой - со знаменательной датой - 
100-летием со дня выхода 100-летием со дня выхода 
в свет первого выпуска газеты в свет первого выпуска газеты 
«Комсомольская правда»!«Комсомольская правда»!

С днем рождения, любимая «Комсомолка»!С днем рождения, любимая «Комсомолка»!
Главы регионов и городов Дальнего Востока поздравили «КП» со 100-летиемГлавы регионов и городов Дальнего Востока поздравили «КП» со 100-летием

Продолжение. Начало на < стр. 7< стр. 7
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Елена АРАКЕЛЯН

Помните, всю зиму нас пу-
гали «дачными ужесточения-
ми с 1 марта 2025 года»? Мол, 
если садовый участок у вас не 
используется и зарос хламом и 
сорняками, его запросто смо-
гут отобрать.

Эксперты тогда успокаи-
вали. Во-первых, на приве-
дение участка в порядок по 
новому закону дается три 
года. Во-вторых, даже через 
три года сразу отнимать ни у 
кого ничего не будут - снача-
ла пришлют предупреждение 
и оштрафуют (и еще потом, 
если владельцы все равно 
не приведут участок в по-
рядок, его могут изъять). А 
в-третьих, было не очень по-
нятно, как новшества будут 
работать: для этого должны 
быть внесены поправки в за-
конодательство.

И вот теперь это стало 
понятнее: Росреестр под-
готовил законопроект «для 
обеспечения реализации 
вступивших с 1 марта 2025 
года изменений законода-
тельства». Он не только про 

неиспользуемые (или не-
правильно используемые) 
участки. Но и про землю или 
строения, неправильно за-
регистрированные. В общем, 
новшества могут коснуться 
довольно многих.

Страшилки давайте отста-
вим в сторону - проект не про 
«отъем» земли у нерадивых 

дачников. Зато там много 
нового про штрафы - вво-
дятся поправки в Кодекс об 
административных правона-
рушениях.

Какие же новые штрафы 
грозят дачникам? Разбира-
емся с адвокатом по земель-
ным и жилищным делам 
Светланой Жмурко.

Зреет урожай штрафов
Росреестр подготовил новые 

наказания для владельцев участков.

Напомним краткое содержа-
ние предыдущей законодатель-
ной серии.

- С 1 марта 2025 года специ-
алисты Росреестра и местные 
администрации должны активно 
выявлять заброшенные земель-
ные участки. Владельцы таких 
участков обязаны начать освое-
ние своей территории в течение 
трехлетнего срока, - поясняет 
Светлана Жмурко.

Для участков, купленных или 
полученных в наследство после 
1 марта 2025 года, три года на-
чинают идти с момента оформ-
ления права собственности на 
землю. Для остальных  - соб-
ственно, с 1 марта 2025-го.

- За этот период гражданин 
обязан привести участок в по-
рядок, если это необходимо  - 

расчистить, осушить, обрабо-
тать почву или скосить траву. 
По окончании отведенных трех 
лет неиспользование участка 
станет поводом для привлече-
ния к административной ответ-
ственности - штрафу, - говорит 
адвокат.

Штрафы для граждан 
(для организаций 
действуют более 

суровые наказания):
� Если определена када-

стровая стоимость участка: 
от 1% до 1,5% этой стоимо-
сти (ее можно узнать, зака-
зав выписку из ЕГРН), но не 
менее 20 тысяч рублей.

� Если не определена ка-
дастровая стоимость участ-
ка: от 20 до 50 тысяч рублей.

- Владелец строения, рас-
положенного на земельном 
участке, права на который не 
были оформлены, теперь риску-
ет столкнуться с финансовыми 
санкциями, - объясняет Светла-
на Жмурко. - Размер штрафа 
рассчитывается пропорциональ-
но площади незаконно исполь-
зуемого участка. 

Штрафы для граждан:
� Если определена када-

стровая стоимость земельно-
го участка: от 1 до 1,5% этой 
стоимости, но не менее 5 ты-
сяч рублей.

� Если не определена када-
стровая стоимость земельно-
го участка: от 5 до 10 тысяч 
рублей.
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Многие россияне годами живут в домах, не регистрируя 
право собственности. Теперь за это будут наказывать.

С 1 марта пользоваться любого рода 
недвижимостью, на которую официаль-
но не оформлено право собственности, 
гражданам запрещено. Это касается и 
домов на садовых участках, и капиталь-
ных хозпостроек и т. п. То есть, грубо 
говоря, жить в неоформленном садовом 
доме больше нельзя.

«И что нам за это будет? - хором вос-
кликнули тысячи садоводов. Теперь от-
вет на этот вопрос появился.

- В КоАП вводится дополнительная 
статья, включающая санкции за поль-
зование зданиями, помещениями, 
сооружениями и машино-местами без 
официального оформления права соб-
ственности, - поясняет наш адвокат.

Штрафы для граждан: 
� От 2 до 5 тысяч рублей.

Землю за три года 
не привели в порядок

Постройка 
на незарегистрированном 

участке

Хостел 
на даче

Не оформлен 
садовый дом

Штрафовать россиян будут и за всевоз-
можные сооружения, которых на участке 
быть не должно, - он не для того предна-
значен. Характерный пример - мини-отель 
на садовых «шести сотках».

- Открытие торговой точки или коммер-
ческой автомойки на территории, выде-
ленной для садоводства, индивидуального 
жилищного строительства или ведения 
личного подсобного хозяйства, приведет 
к штрафным санкциям. Поправка дополнит 
существующую часть 1 статьи 8.8 КоАП 
РФ, - говорит эксперт. 

Размеры штрафов
Для граждан:
� Если определена кадастровая сто-

имость участка: от 0,5% до 1% этой сто-
имости, но не менее 10 тысяч рублей.

� Если кадастровая стоимость не 
определена: от 10 до 20 тысяч рублей.

Для организаций (если незакон-
ной деятельностью на участке за-
нимаются именно они):

� если определена кадастровая 
стоимость участка:

на должностных лиц - от 1 до 1,5% 
кадастровой стоимости земельного 
участка, но не менее 20 тысяч рублей,

на юридических лиц - от 1,5 до 
2% кадастровой стоимости земельного 
участка, но не менее 100 тысяч рублей,

� если кадастровая стоимость не 
определена:

на должностных лиц - от 20 тысяч 
до 50 тысяч рублей,

на юридических лиц - от 100 тысяч 
до 200 тысяч рублей.

Законопроект подготовлен 
и опубликован для обсуждения. 
Его еще только предстоит внести в Госдуму. 
Но, по предварительным прогнозам, 
все этапы он может пройти 
достаточно быстро - поскольку 
нужен для того, чтобы заработали 
на практике уже вступившие в силу 
с марта 2025 года законы.

КОГДА 
ЭТО ВСЕ 
ЗАРАБОТАЕТ
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Исходя из текста проекта он должен начать 
действовать с 1 марта 2026 года.

КСТАТИ

Индекс окрошки 
вырос на 14%: 

почему дорожает 
популярное 

летнее блюдо - 
на сайте KP.RU
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Евгений БЕЛЯКОВ

И все же в области финан-
сов мы впереди планеты всей! 
Ну или как минимум среди 
мировых лидеров. Финансовая 
сфера - одна из самых тех-
нологичных в России, такому 
уровню развития платежных 
технологий позавидуют мно-
гие страны. Крупные банки ак-
тивно внедряют новшества, 
которые меняют и упрощают 
нашу жизнь. 

А правила игры на этом рын-
ке задает Центробанк. И он 
же создает новые сущности. 
Например, тот же цифровой 
рубль. Какие изменения нас 
ждут в ближайшие годы? И 
как это отразится на наших 
кошельках? 
Об этом мы 
поговорили 
с Зульфией 
Кахрума-
новой, заме-
стителем 
председа-
теля Банка 
России.

ТРЕТЬЯ ФОРМА 
РОССИЙСКОЙ ВАЛЮТЫ

- В ЦБ вы отвечаете за циф-
ровизацию. Вокруг нее много 
конспирологии. Особенно всех 
пугает цифровой рубль. Мо-
жете в двух словах объяснить, 
что это такое?

- Все просто. Цифровой 
рубль - это еще одна фор-
ма российской валюты. Он 
будет ходить наравне с на-
личными и безналичными 
рублями. При этом все фор-
мы будут абсолютно равно-
ценными: как сейчас 1 рубль 
наличными эквивалентен 1 
безналичному рублю, так и 

1 цифровой рубль будет эк-
вивалентен каждому из них. 
И что важно - выбор, чем 
пользоваться, остается за 
человеком.

- Зачем в принципе нужен 
цифровой рубль?

- Гражданам - для бесплат-
ных переводов. Бизнесу - для 
снижения издержек на при-
ем платежей, потому что ко-
миссии в разы ниже, чем по 
картам.

- Сейчас переводы и так, по 
сути, стали бесплатными. Мы 
можем между своими счетами 
в разных банках переводить до 
30 млн рублей в месяц...

- Да, можете. А цифровые 
рубли вы сможете перево-
дить без комиссий не только 
сами себе, но и другим лю-
дям, причем любую сумму, 
которая будет у вас в циф-
ровом кошельке. Кроме то-
го, это еще и очень удобный 
сервис переводов по вашим 
правилам и условиям с по-
мощью смарт-контрактов.

- Звучит как что-то на крип-
товалютном (считается, что 
смарт-контракты получили 
известность после использо-
вания на платформе второй 

крупнейшей криптовалюты - 
«эфира». - Ред.)...

- Вот, и вы так думаете. На 
самом деле смарт-контракт - 
это возможность выполнять 
определенные действия, в 
том числе по платежам, по 
заранее определенному ал-
горитму, с конкретными 
условиями. Например, если 
вы хотите, чтобы счет ваших 
родителей автоматически по-
полнялся с вашего счета при 
достижении определенного 
неснижаемого остатка. Или 
если какая-либо компания 
хочет, чтобы оплата проис-
ходила только при поставке 
товара.

КОГДА МАССОВЫЙ 
ЗАПУСК

- Могут ли хакеры украсть 
наши цифровые рубли?

- На платформе реализо-
ваны самые высокие уровни 
и средства защиты инфор-
мации, защиты данных от 
возможных мошеннических 
схем. Украсть их просто так 
невозможно. При этом если 
человек сам перевел цифро-
вые рубли мошеннику, то 
кошельки владельца денег 

и мошенника можно будет 
оперативно идентифициро-
вать. Потому что не сработает 
схема перебрасывания денег 
из банка в банк, чтобы запу-
тать следы и затянуть время, 
ведь оба кошелька находятся 
на одной платформе. Это по-
может быстро принимать со-
ответствующие меры.

- Внедрение цифрового рубля 
недавно отложили. Когда он 
теперь появится?

- Как таковой, он уже вне-
дрен. Мы проводим тестиро-
вание на реальных цифровых 
рублях, и оно продолжается. 
Мы отложили именно массо-
вый запуск. Особо подчеркну, 
что массовый запуск означает 
обязательность для банков: 
они должны будут обеспечить 
возможность расплачиваться 
цифровыми рублями. Поль-
зоваться этой возможностью 
или нет, каждый человек бу-
дет решать сам доброволь-
но. Сейчас в нашем пилоте 
участвуют около 2,5 тысячи 
граждан. Мы хотим привлечь 
многократно больше. Плюс 
обсуждаем разные техноло-
гические аспекты с банками, 
правительством, корпораци-

ями. До конца года опреде-
лим срок массового запуска.

- Правда ли, что в какой-то 
момент цифровым рублем нач-
нут платить пенсии, пособия, 
зарплаты бюджетникам и так 
далее?

- Нет, таких планов у нас 
нет. Цифровой рубль - это 
дополнение, возможность 
добровольного выбора. Если 
человек не захочет им пользо-
ваться, он продолжит исполь-
зовать те сервисы, к которым 
он привык.

С НОВЫМ КОДОМ!
- Кстати, о сервисах. Циф-

ровые платежи для многих рос-
сиян уже стали обыденностью. 
Появились стикеры, куар-коды 
и так далее...

- У нас системное движение 
к тому, чтобы упростить жизнь 
гражданам и бизнесу. В том 
числе через предоставление 
большого числа дистанцион-
ных каналов оплаты. Можно 
платить картами, через Си-
стему быстрых платежей, по 
куар-коду. Можно забыть кар-
ту дома или принципиально не 
носить ее с собой.

- Правда, иногда сложности 
возникают. Придешь в кафе 
только с телефоном, а на кассе 
выясняется, что куар не под-
ходит или не читается. Почему 
так происходит?

- Это связано с тем, что 
именно эта точка может не 
принимать платежный сер-
вис того банка, которым вы 
привыкли платить.

- Что с этим делать? Это что-
то вроде проблемы вилки и ро-
зетки получается...

- Да, все верно. И, по на-
шему мнению, таких проблем 
быть не должно. Куар должен 
быть единым и распознаваться 
любым платежным сервисом, 
который у вас есть в телефоне. 
Поэтому мы сейчас работаем 
над созданием универсального 
QR, который будет работать по 
единому стандарту. Тогда не 
надо будет думать, что именно 
прикладывать к платежному 
терминалу. Навели камеру те-
лефона, нажали кнопку «опла-
тить» и пошли дальше.

- То есть появится некий еди-
ный вход? А дальше можно бу-
дет выбирать, чем оплачивать?

- Да, это будет всегда один 
QR на кассе. Сканируете ка-
мерой телефона, у вас появ-
ляется платежная страница, 
на которой указаны разные 
возможности: платить СБП, 
цифровыми рублями или пла-
тежными сервисами банков.

- Когда планируется ввести 
единый куар-код?

- Сейчас идет обсуждение. 
В ближайшем будущем дата 
будет определена и прописана 
в законе.
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Появление цифрового 
рубля сделает денежные 

переводы дешевле 
и удобнее. Впрочем, 
никто не мешает нам 

продолжать пользоваться 
«привычными» 

деньгами - наличными 
и безналичными.

Зачем нужен цифровой рубль
и станет ли он обязательным

Об этом 
в эксклюзивном 
интервью «КП» 

рассказала 
зампред 

Центробанка 
Зульфия 

Кахруманова.

• Перевести цифровые рубли в наличные 
или безналичные можно будет без каких-либо 
комиссий. В ЦБ планируют сделать «бесшовную» 
технологию, которая позволит мгновенно 
переводить рубли из одной формы 
в другую и обратно.
• Открывать депозиты и брать кредиты 
в цифровых рублях не получится. 
Банк России не является коммерческой 
организацией, чтобы выплачивать 
проценты или выдавать займы. 
Да и нет смысла создавать 
конкуренцию действующим банкам.

НАША
СПРАВКА
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ЕЩЕ 
НЕСКОЛЬКО 
ФАКТОВ

• Особенность цифровых 
рублей в том, что они 
будут храниться 
не в конкретном банке, 
а на цифровом кошельке 
на платформе ЦБ. 
При этом доступ 
к цифровому кошельку 
человек сможет 
получить через 
мобильное
приложение 
любого банка.

«Безопасных счетов» для спасения 
денег не существует»: интервью 

с заместителем председателя 
Центробанка Германом Зубаревым 

читайте на сайте KP.RU
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Не показывайте ребенку 
свои страхи и сомнения, 

даже если трясетесь от 
одной мысли о результатах.

- Тревога и волнение оправдан-
ны в этот период, но постарайтесь 
держать себя в руках. Если близкие 
люди открыто переживают, тревога 
передается всем семейным, «эф-
фект заражения» практически не-

Идите в парк, лес, поле.
Чаще гуляйте, чтобы 

снять тревожность, особенно по вечерам. 
Лучше в компании с сыном-дочкой, оторвав их от 
у
проветрить мозги и выдохнуть.

Конечно, и для ученика, и для родителей в это 
время максимально важен четкий режим, осо-
бенно сна. И прогулки как раз помогут лучше 
выспаться.

говаривайте, находите маленькие радости, вспом-
ните об успехах, напоминайте, что вы его любите и 
г

Вспомните о себе.
Набраться спокойствия и уверенности 

поможет мысль о том, что, кроме экзамена 
кровинушки, у вас есть вы, ваши хобби, интересы. 
Книги, кроссворды, картины по номерам, хоровое 
п
и голову. Пусть ребенок спокойно делает свои 
дела. А вы - свои.

Говорите и поддерживайте. Но не 
зацикливайтесь.

- Если ваш ребенок хочет сам с вами поговорить 
о своих эмоциях и переживаниях на тему предстоя-
щ
Екат
разговорами об экзаменах, общаясь с родствен-
никами.

Составьте «маршрут неудачи».
Да, важно настраиваться на успех, но, 

если ребенок постоянно в тоске от того, что 
у него может не получиться набрать нужные бал-
лы, помогите ему сбросить груз ответственности.

- Продумайте маршруты, стратегии: что будет, 
если ваш выпускник сдаст экзамен хуже, чем рас-

зировать с ребенком пути, которые возможны при 
не лучшем результате. Нарисуйте эти несколько 
дорожек, несколько вузов. Напишите, сколько 
баллов для выбранных учебных заведений необ-
ходимо набрать. Что будет, если вообще не по-
ступит в вуз, пропишите несколько вариантов. 
Такая визуализация снижает напряжение и тревогу 
и дает ребенку понять, что на этом его жизнь не 

Не откладывайте жизнь на потом.
Лучше всего, если и расписание, и жизнь 

всей семьи не будут сильно меняться из-за 
предстоящего экзамена. Хорошо, если у ребенка 
сохраняются физическая нагрузка, прогулки, встре-
чи с друзьями. Держите баланс между умственными 
нагрузками и отдыхом.

Вспомните, что помогало сдать хоро-
шо предыдущие экзамены.

Восстановите вместе с ребенком в памяти 
то состояние, в котором ему лучше всего удава-
лись выступления, олимпиады, предыдущие тесты 
и экзамены. Зафиксируйтесь на этом внутреннем 
состоянии.

Но не вредно вспомнить и то, что мешало, при-
водило к негативным результатам.

Анна КУКАРЦЕВА

На исходе и учебный год, и нер-
вы школьников и родителей. Осо-
бенно выпускников. ОГЭ и ЕГЭ 
дамокловым мечом висели над го-
ловами весь год. И вот - финиш-
ная прямая. Первые ЕГЭ пройдут 
уже в эту пятницу.

Школьники по-разному реаги-
руют на последний месяц учебы: 
кто-то хочет только гулять, кто-то 
истово зубрит, кто-то устал на-
столько, что впал в апатию. Дети 
разные. И задача родителей - мак-
симально помочь своему выпуск-
нику, поддержать, а не давить.

- Май - не время для того, чтобы 
бесконечно твердить о важности 
экзамена и об ответственности 
ребенка за будущий результат. Так 
вы только уве-
личите трево-
гу и волнение 
перед экзаме-
ном, - говорит 
детский психо-
лог Екатерина 
Ильичева.
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Когда ребенок 
знает, что его 
любят и ценят 

вне зависимости 
от набранных 

баллов, результаты 
экзаменов не станут 

катастрофой.

Время экзаменов:

Ругать поздно, 
пора поддерживать

Как родителям 
помочь ребенку 

справиться 
с волнением 

перед ОГЭ и ЕГЭ.

ЧТО МОГУТ СДЕЛАТЬ 
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Нутрициолог Мария Салахутдинова отмечает, 
что справиться со стрессом помогает магний, 
которого много в кунжуте, семенах подсолнечника, 
миндале, кешью. Так что на столе ученика при подготовке 
к экзаменам обязательно должна стоять мисочка с орехами.
Желательно, чтобы при подготовке к экзаменам в рационе ребенка 
было больше полезных омега-3 полиненасыщенных жирных кислот, 
которые поддерживают работу мозга и памяти (их много 
в жирных сортах рыбы, льняном, тыквенном, оливковом масле).

- Для завтрака перед экзаменом идеальным вариантом будут длинные (долгие) 
углеводы как источник энергии - например, гречневая каша, киноа, булгур, 
в сочетании с зеленью и овощами - источниками витаминов и антиоксидантов. 
И конечно, не обойтись без полноценного белка - лучше, если это будет куриное 
яйцо, которое содержит полный комплекс аминокислот и питательных веществ 
для мозга. В том числе триптофан, который участвует в выработке 
«гормона счастья» серотонина, то есть  поможет сохранять хорошее 
настроение и бодрость, - говорит Мария Салахутдинова.

ПУСТЬ 
НА СТОЛЕ 
СТОИТ 
ТАРЕЛОЧКА 
С ОРЕШКАМИ

КСТАТ
И

� Накануне отнимите 
учебники («перед смер-

тью не надышишься» - это и 
про экзамен тоже), уложите 
вовремя спать. Никаких энер-
гетиков за 4 - 5 часов до сна!

� Проводите утром ре-
бенка с добрыми сло-

вами, с хорошим настроем. 
Обязательно напомните, что 
вы в него верите и любите. 
Будете держать кулаки и 
ждать. Дайте понять, что у 
него есть крепкий тыл и без-
опасность при любом рас-
кладе.

� Можно посоветовать 
взять с собой неболь-

шую памятную вещь - кольцо, 
кулон, которая может стать 
«якорем» в период сомнений 
или растущего волнения. Кон-
центрируясь на предмете, ре-
бенок будет входить в спокой-
ное состояние и справляться 
со своей тревогой, когда 
перед глазами все плывет.

� Вечером после сдачи 
обязательно празднич-

ный ужин! Хотя бы пирожные 
с чаем. Ведь экзамен поза-
ди. И никакой критики! Обя-
зательно похвалите своего 
ученика: он приложил массу 
усилий. А давления со сторо-
ны школы и общества и так 
было достаточно.

Олег КАРПОВ

В фестивале, 
прошедшем 
при поддержке 
«Роснефти», 
приняли 
участие  
студенты , 
ученые и гости 

университета.

Московский госунивер-
ситет имени М. В. Ломоносо-

ва в рамках Дня биолога еже-
годно проводит фестиваль, 

на котором ученые рассказыва-
ют студентам и всем желающим 
о новейших биологических ис-
следованиях и разработках - от 
нейробиологии до палеонтоло-
гии. Специалисты Арктического 
научного центра «Роснефти»  
рассказали об экологических 
проектах, в том числе о много-
летних исследованиях флоры 
и фауны Белого моря и о раз-
работке микробного биопре-
парата. 

Кроме того, все желаю-
щие могли принять участие 
в интеллектуальных играх, 

квестах, а также попробовать 
себя в роли настоящего уче-
ного на мастер-классах по 
биологии. Также для гостей 
был организован музыкаль-
ный концерт.

Отметим, что нефтяная ком-
пания уделяет особое внима-
ние вопросам экологии и со-
хранению биоразнообразия, 
развивает множество гран-
товых программ в поддержку 
научно-прикладных проектов, 
направленных на изучение и 
охрану редких видов животных 
и растений.

Например, в прошлом году 
была запущена новая про-
грамма по сохранению био-
разнообразия под названием 
«Тамура». Ее цель - актуализи-
ровать информацию о состоя-
нии ключевых видов животных 
региона, в том числе его био-
индикаторов. До 2027 года на 
полуострове Таймыр пройдут 
исследования северного оле-
ня, белого медведя, ценных ви-
дов птиц, а также рыб в устье 
реки Енисей. Всего за четыре 
года будет проведено 10 экс-
педиций. В этом году компания 
уже провела две научные экс-
педиции по изучению популяций 
белого медведя и морских мле-
копитающих Карского моря.

МГУ провел День биолога

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 П
АО

 «
НК

 «
Ро

сн
еф

ть
»

АКТУАЛЬНО

В ДЕНЬ 
ЭКЗАМЕНА

13



Россия
www.kp.ru
 29.05.2025  Сладкая жизнь

Анна КУКАРЦЕВА

Правда ли, 
что в ранней ягоде 
много пестицидов 
и антибиотиков.

Ольга Тарасова, к. м. н., 
доцент кафедры госпиталь-
ной педиатрии № 2 ИМД 
Пироговского университета, 
отмечает, что концентрация 
питательных веществ в клуб-
нике зависит от того, в каких 
условиях она росла. Поэтому 
для пущей пользы лучше все-
го ее покупать в естествен-
ные сроки созревания, июне 
- июле. А недобросовестные 
производители сельскохозяй-
ственной продукции обра-
батывают раннюю клубнику 
специальными препаратами, 
чтобы она дольше хранилась. 

Вероятно, речь идет о гром-
ком скандале двухлетней 
давности, когда в клубнике 
нашли антибиотики. Но это 
был единичный случай, 
а вовсе не массовое 
явление. Больше о 
таких вопиющих 
нарушениях ни 
Роспотребнад-
зор, ни Россель-
хознадзор не со-
общали.

Также врач утверж-
дает, что ранние ягоды могут 
содержать и нитраты, и пе-
стициды, и вещества, ускоря-
ющие созревание (например, 
селитру). Но в Роскачестве 

уточняют, что 
«сейчас многие 

хозяйства активно 
применяют биологи-

ческие меры защиты от вре-
дителей и заболеваний, такие 
как использование ловушек, 
хищных насекомых и т. д., что 
позволяет минимизировать 

применение химических пре-
паратов».

Если же говорить о нитра-
тах, то эксперты Ягодного со-
юза уверяют: клубника с вы-
соким содержанием нитратов 
практически не имеет шанса 
оказаться на полке магазина, 
так как излишки азотных удо-

брений приводят к резкому 
сокращению срока хранения 
и визуального качества яго-
ды. Такая ягода очень быстро 
теряет свою форму, выделяет 
влагу - течет. Поэтому произ-
водители максимально сни-
жают применение азота при 
выращивании. 
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Съешь клубнику в мае - 
будешь маяться?

В Ягодном 
союзе 

уверяют: в ягодах 
на прилавке 

пестицидов быть 
не может - 
невыгодно.

Ягоды 
и фрукты 
пострадали 
от заморозков. 
Когда ждать сладкий, 
а не безвкусный урожай - 
на сайте KP.RU

В Роспотребнадзоре напо-
минают, что клубника может 
быть заражена паразитами, 
вызывающими аскаридоз, 
трихоцефалез, токсокароз, 
стронгилоидоз. Все они жи-
вут в земле и могутпопасть 
на ягоды. Поэтому, прежде 
чем съесть клубнику, важно 
ее тщательно вымыть.

Анна Левадная, врач дока-
зательной медицины, педиатр, 
неонатолог, к. м. н., пишет: 
«Да, ягоды, фрукты и овощи 
важно тщательно промывать, 
даже со своей грядки. Но 
мойте обычной проточной 
водой без мыла. Можно оста-
вить на некоторое время в 
чистой воде, а затем промыть 
еще раз. Только не надо за-
ливать какими-то средства-
ми для мытья овощей, в том 
числе содержащими уксус.

Мало того, что это влияет 
на вкус, так еще и вымыть 
средство из пористой яго-
ды будет куда сложнее, чем 
грязь, от которой пытаетесь 
избавиться».

на сайте KP.RUна сайте KP.RU

В Роспотребнадзоре напо-В Роспотребнадзоре напо-
КАК МЫТЬ?

14



Россия
www.kp.ru

29.05.2025

Марина АНИКЕЕВА

Сегодня по нацпроекту 
«Молодежь и дети»  
в 23 регионах России 
работает 50 передовых 
инженерных школ, 
к 2030 году их число 
возрастет до 100.  
Это синергия высшего 
образования, 
науки и бизнеса.

Инициатива направлена 
на сотрудничество вузов и 
предприятий, повышение 
престижа инженерных про-
фессий и укрепление техно-
логического лидерства Рос-
сии. В 2022 году со школами 
сотрудничали более 80 ком-
паний, в 2023 году их число 
выросло до 150, а сегодня на-
считывается уже более 280. 
Бизнес предоставляет свои 
площадки для прохожде-
ния практики, стажировок, 
повышения квалификации 
преподавателей и наставни-
ков, а лучшие выпускники 
ПИШ начинают свою работу 
в компаниях.  

СаМаРа запуСтит  
в пРоизводСтво  
СеРию 
МалоРазМеРных 
двигателей

В Передовой инженерной 
аэрокосмической школе 
(ПИАШ) Самарского на-
ционального исследова-
тельского университета им. 
академика С. П. Королева 
к серийному производству 
готовят линейку малораз-
мерных газотурбинных дви-
гателей малой тяги и компо-
нентов для них. 

Студентам пред-
лагается прямо во 
время учебы вклю-
читься в проекти-
рование, производ-
ство и испытания. В 
вузе отмечают, что выпуск-
ники ПИШ - инженеры но-
вого поколения.

- В проектах задействова-
ны и студенты, и аспиранты, 
и преподаватели, но основ-
ную часть работы выполня-
ют студенты, - рассказыва-
ет заместитель директора  
ПИАШ Виталий Смелов, на-
учный руководитель про-
екта. - На данный момент 
разработана полностью 
конструкторская и техно-
логическая документация, 
проведены предваритель-
ные испытания 3 образцов 
двигателей, и в конце года 
запланировано провести ис-
пытания еще 10 двигателей. 
Их детали изготавливаются с 
использованием аддитивных 
технологий и механической 
обработки на станках с ЧПУ.  

Процесс производства 
двигателя требует использо-
вания разных технологий и 
проектирования, площадок 
для производства, испыта-
ний, специалистов высокой 
квалификации, отмеча-
ет директор Инжинирин-
гового центра, заведующий  

лабораторией 
« Э н е р г е т и ч е -

ские установки» Иван 
Зубрилин.

- Когда запускались эти 
проекты, во-первых, мы  
решали задачу формирования 
проектного подхода в образо-
вании: студенты должны иметь 
возможность спроектировать 
двигатель, изготовить его и 
испытать, - говорит ученый. 
- Они должны собственными 
глазами увидеть плоды свое-
го обучения и труда, осознать 
допущенные ошибки и най-
ти возможность их исправить 
по ходу учебы. Для этих целей 
производство маленьких дви-
гателей - то, что нужно. Даже 
небольшой двигатель обладает 
большим количеством слож-
нейших технических нюансов 
и является отличным «трени-
ровочным полем».

По мнению эксперта, за-
метна тенденция «миниатю-
ризации техники». Известно, 
что существуют наноспутни-
ки малого класса. Им нуж-
ны сверхлегкие ракетные 
двигатели, которые под-
нимают не больше 100 кг, 
средства позиционирования  
и выведения на орбиту. 

То же самое и по малень-
ким поршневым двига-
телям, которые широко  
используются в народном хо-
зяйстве. Например, для ло-
дочных моторов, бензопил, 
газонокосилок, спецсредств 
доставки. 

Таким образом, с одной сто-
роны, организована платфор-
ма для обучения студентов, с 
другой - созданы условия для 
развития собственного произ-
водства и коммерциализации 
инженерных идей. Эта систе-
ма позволит создавать про-
дуктовые линейки двигателей,  
с которыми можно выходить 
на рынок.

инженеРы пеРМи 
уСпешно Работают 
С плазМенныМ 
напылениеМ  
в авиаСтРоении

Подготовка инженеров 
ежегодно адаптируется под 
запросы индустриальных 
партнеров, говорит Светлана 
Оглезнева, руководитель 
одной из образователь-
ных программ ПИШ «Выс-
шей школы авиационного  

двигателестроения» Перм-
ского политеха. Здесь готовят 
специалистов на конкретные 
рабочие места. Предпри-
ятия встроены в систему  
подготовки. 

«Студенты замотивирова-
ны получать образование, им 
понятно, чему и зачем они 
учатся, потому что они уже 
трудоустроены в компаниях», 
- отмечает Светлана Оглез-
нева.

Студенты работают над про-
ектами для реального сектора 
экономики. Так, молодые уче-
ные изучили, как технологи-
ческие факторы плазменного 
напыления влияют на итого-
вую структуру жаростойкого 
слоя лопаток авиационного 
двигателя. И определили 
наиболее оптимальный ре-
жим нанесения этого типа 
покрытия. 

актуально

важно!

ученые юургу обучили ии 
выявлять дорожные аномалии

Ученые ПИШ Южно-Уральского государственного университета обучили нейросети искать анома-
лии движения транспортных средств на основе тепловых карт. Программа способна распознавать 
категории машин: от легкового автомобиля до автопоезда - отслеживать скорость их движения и 
изменение траектории с точностью до 30 сантиметров. 

Доцент кафедры системного программирования ЮУрГУ Ольга Иванова пояснила, что сужение полосы 
движения даже на 25 сантиметров в условиях городской инфраструктуры может стать критичным. 
Поэтому ИИ обучили осуществлять ранний прогноз аномалий на дорогах.

Раз в две секунды картинка обновляется. Наблюдаемая зона разбивается на клетки, и чем больше 
транспортных средств попадает в каждую из них, тем она краснее. Свободное движение обознача-
ется фиолетовым цветом. Это помогает коммунальным службам, скорой помощи, такси, обычным 
людям. Программа уже работает и в других регионах, в числе которых Красноярск, Магнитогорск, 
Санкт-Петербург, Пермь, Челябинск. Преимущество разработки - простота внедрения в любую ин-
формационную систему и инфраструктуру района.

Передовые инженерные 
школы создают основу  
для технологического  
лидерства страны
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Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90 

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35 
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13 

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40 
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81
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СКВОЗЬ ГОДА
Дарья МАМЫКИНА, 19 лет, Оренбург: 

- Я секретарь объединенной службы рекламы 
«КП», ну а мечтаю в будущем возглавить 

подразделение в лунном  
или марсианском  

филиале  
«Комсомолки».

- Скуке здесь 
не место, ведь с 
нами голографическая 
принцесса космоса. Зеленое каре - 
как зеленый свет всему, что казалось 
нам «чересчур». Световые мечи? А по-

чему бы и нет. Что из этого 
можно порекомендовать 
для повседневных вылазок 
в свет? Пожалуй, ничего. 
Просто потому, что наша 
героиня такая одна, и в 
этом ее сила.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

Ольга РОДИНА, 
журналист «КП», 
дипломированный  
стилист:

- Предположу, что в 2125 году 
в мире на первое место вый-
дут искусственный интеллект и 
нейросети, а людей во многом 
заменят машины. Собственно, 
это постепенно происходит и в 
наше время. Разумеется, ИИ от-
разится и на моде. Кстати, уже 
сейчас некоторые российские 
дизайнеры создают коллекции 
в соавторстве с искусственным 
интеллектом.

Мне кажется, что в моду вой-
дут минимализм и функциональ-
ность. Футуристичные наряды 
мы будем дополнять яркими 
акцентами, подчеркивающими 
нашу индивидуальность. Также, 
по моим прогнозам, заметное 
место в моде займет все, что 
связано с азиатской культурой. 
Посмотрите, какое сумасше-
ствие творится вокруг китай-
ской игрушки Лабубу, которая 
буквально захватила разумы 
миллионов людей. На самом 
деле мы не заметили, а это уже 
произошло - Азия начала зада-
вать мировые тренды.

Больше фото  
и образов 
смотрите  

на сайте KP.RU
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Прогноз погоды на завтра, 30 мая

* мм рт. ст

  Ночью Днем Давление* Влажность Ветер Восход Закат
Благовещенск   +24...+26 +26...+28 741 28% 4,0 м/с, ю-в 04.27 20.28
Владивосток   +11...+13 +16...+18 758 72% 4,7 м/с, ю 05.37 20.43
Хабаровск  +22...+24 +28...+30 749 32% 4,7 м/с, ю-з 05.04 20.50
Южно-  +13...+15 +16...+18 757 63% 5,0 м/с, с-в 05.40 21.13
Сахалинск
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